
ISABEL
CLAVIJO...

Es vicepresidenta de
Prodensa, dedicada a
atraer inversiones con

35 años de operación.
Tiene a su cargo el di
seño de la estrategia de
posicionamiento y co
municación con el Go
bierno, cámaras y aso
ciaciones. Sus clientes

desde su llegada ha lo
grado crecer en 50 por
ciento las compañías
que apoya en sus
proyectos.
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Apuesta solar

Aunque el sol no parece brillar mucho
para las empresas que desarrollan pro

yectos fotovoltaicos de gran escala, los más
de 80 que ya operan en México demandan
servicios de mantenimiento y tecnología

Ante esta oportunidad de negocio, la
compañía BayWa r.e. acaba de inaugurar
su negocio Operación & Mantenimiento
México, liderado por Ricardo Jaber.

La compañía ofrece servicios integra
les a las centrales de gran escala para que
alcancen un mejor desempeño e incre
menten su vida útil con el uso de tecnolo
gía de punta

Algunos ejemplos son monitoreo cen

tralizado de última generación, revisión
de instalaciones mediante drones pára la
maximización de la producción y rentabi
lidad de las centrales eléctricas.

BayWa r.e. tiene presencia en el País
desde 2014, pero enfocado al desarrollo
de proyectos solares a gran escala, la dis
tribución de componentes de energía so
lar y equipos de almacenamiento para ge
neración in situ en viviendas y pequeñas
empresas.

Con la apertura de esta nueva línea de
negocios en México, la compañía encuen
tra una nueva veta para que la industria
solar siga en movimiento.
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Al mercado
japonés
De todas las frutas y horta
lizas mexicanas que fueron
sometidas a investigación
por parte del Centro de Co
mercio Internacional (ITC,
por sus siglas en inglés) de
Estados Unidos en los últi
mos dos años, el pimiento
es el único que falta de
resolución.

Si bien desde la
Asociación Mexicana
para la Horticultura
Protegida (AMHPAC),
liderada por Guillermo
Jiménez, se prevé obtener
un resultado positivo como
en el resto de los cultivos
que fueron cuestionados,
este año se dará impulso a
la estrategia de diversifica
ción de mercados, en par
ticular para la apertura del
japonés.

Hace años el pimiento
dejó de exportarse a Japón
por problemas fitosanitarios,
pues se argumentó la pre
sencia de moho azul del ta
baco en la hortaliza.

Desde hace dos años la
AMHPAC ha buscado res
tablecer los envíos a ese
mercado en conjunto con
la Confederación de Aso
ciaciones Agrícolas del Es
tado de Sinaloa (Caades) y
el Centro de Investigación
en Alimentación y Desarro
llo (CIAT), que en conjun
to han realizado investiga
ciones para demostrar que
se trata de una barrera no
arancelaria.

Resultados parciales de
las investigaciones arroja
ron que los cultivos de pi
mientos protegidos no se
ven afectados por esta en
fermedad. La parte final del

protocolo involucra la visita
de las autoridades japone
sas para constatar in situ los
estudios realizados, misma
que se ha retrasado por la
pandemia.

Si bien el mercado ja
ponés no demanda grandes
volúmenes de pimiento tie
ne buenos precios, por lo
que resulta rentable la ex
portación a ese país.

Equipan
negocios
La cadena de tiendas de ar
tículos de oficina Office De
pot, que lleva Jaime Alver
de, se alió con la empresa
de soluciones financieras en
línea Kontempo para ofre
cer créditos a las Pymes que
necesiten equipamiento.

De esta forma, Office
Depot ahora ofrece créditos
para que empresarios pe
queños accedan a créditos
de forma digital, fácil y rápi
da para armar o equipar su
oficina, los que podrán pa
gar a meses sin intereses o a
plazos de hasta 90 días.

Desde el inicio de la
pandemia y con el boom del
home office, la cadena expe
rimentó un crecimiento de
clientes empresariales que
realizan compras en línea.

Para Office Depot, otor
gar crédito a sus clientes
empresariales siempre fue
importante, por lo que an
teriormente se aliaba con
bancos para ofrecer una tar
jeta con su marca. Ahora, al
aliarse con Kontempo, el
otorgamiento de crédito se
hará de manera directa.

Actualmente, más de
3 millones de empresas en

México compran suminis
tros y equipos de oficina a
la cadena

Nueva
dirigencia
Será este martes cuando
los miembros de la Asocia
ción Mexicana de Arrenda
doras de Vehículos (Amave)
le darán la bienvenida a su
nuevo presidente, Alberto
Gómez, quien también es
director general de la arren
dadora AVIS.

El nuevo representante
de los arrendadores susti
tuye a Mauricio Medina y
ocupará el caigo los próxi
mos dos años.

Como todos los nego
cios relacionados con el sec
tor automotriz, la escasez
de chips es el reto a vencer,
pues afecta de manera di
recta la oferta de unidades
dedicadas ai la renta.

Entre las tendencias de
la industria de arrendamien
to de autos cobra fuerza con
tar con vehículos híbridos
y eléctricos, pues cada vez
más personas buscan hacer
pruebas antes de tomar la
decisión de adquirir un auto
móvil de este tipo, sobre to
do porque todavía resultan
más costoso? que las unida
des a combustión interna.

La cosa és que tengan
suficientes unidades y no se
detenga el negocio.

La Amave cuenta con 22

socios, de los cuales 15 son
empresas administradoras de
flotas vehiculares de renta a
largo plazo, mientras que las
siete restantes son compa
ñías que ofrecen servicio en
modalidad dé renta diaria

capitanes@reforma.com
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Toyota Motor Corp.
planea cerrar la

mayoría de sus plantas
en Japón durante varios
días esta semana, debido
a la escasez de partes
causada por el terremo
to de magnitud 7.4 que
azotó el este de Japón el
miércoles pasado. Toyota
estuvo entre los fabri
cantes de automóviles

mejor preparados para
hacer frente a la falta
de insumos relacionada

con la pandemia, y eso
le ayudó a superar a GM
en ventas en EU el año

pasado por primera vez.

? Kimmeridge Energy
Management, firma de
capital privado, prometió
200 millones de dólares

para respaldar a Chest
nut Carbón LLC, una
startup dedicada a gene
rar créditos de carbono.
Chestnut, con sede en
Nueva York, planea desa
rrollar nuevos bosques,
incluso mediante la plan
tación de árboles en unas
200 mil hectáreas en
EU. La startup adquirió
recientemente a Forest
Carbón Works PBC, una
corporación de benefi
cio público que ayuda a
pequeños propietarios de

bosques a cuidarlos.

? Mientras EU está
luchando contra su infla

ción más alta en 40 años,
de 7.9% anual en febrero

pasado, en Japón el
nivel general de precios
apenas subió 0.9% en
ese mes, también a tasa
anual, reportó el viernes
el banco central nipón.
Su Gobernador, Haru
hiko Kuroda, señaló que
hacia adelante en este
año la inflación podría
alcanzar temporalmente
el objetivo del banco de
2%, debido a los precios
globales más altos de
materias primas como el

petróleo.

? Las firmas que dan se
guimiento a los créditos
que obtienen las perso
nas en EU, como Equifax
Inc., Experian PLC y
TransUnion, depurarán
parte de los registros de
deudas médicas, a fin de
que ciudadanos invo
lucrados en ellas no se
vean obstruidos cuando

soliciten préstamos para
otro tipo de servicios o
mercancías. La Oficina de
Protección Financiera del
Consumidor estima que
hay unos 43 millones de
registros en EU de deu
das médicas por unos 88

mil millones de dólares.

? Las ventas de vi
viendas usadas en EU

disminuyeron en febrero
2.4% a tasa anual, debido
al aumento de las tasas
de interés hipotecarias
y la escasez de casas
disponibles, reportó la
Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios.
El precio promedio de
las viviendas existentes
aumentó un 15% respecto
a un año antes. Ahora los

compradores están más
ansiosos por adquirir ca
sas por la perspectiva de
que las tasas de interés
subirán aún más.
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El Fed y sus
descontentos

¿El diluvio que viene?
Al inicio de la semana

pasada, un día antes
de que el Fed anun

ciara su blanda decisión (un
aumento de apenas lA de
punto porcentual en la tasa
de interés), Lawrence Sum
mers (LS) publicó un artícu
lo demoledor sobre la política
monetaria. En resumen, dice
que la institución ha come
tido errores muy graves, y
que el futuro se caracterizará
por la estanflación. ¿Por qué?
Porque la economía se "so
brecalentó" con las políticas
expansivas adoptadas frente
a la pandemia, y porque el
Fed no sólo diagnosticó mal
los riesgos inflacionarios, sino
que además abandonó el én
fasis tradicional en la estabi
lidad de precios. Ninguna de
estas críticas es realmente
nueva, pero LS las presen
ta en una forma integrada y
persuasiva, y las lleva a una
conclusión alarmante.

Olivier Blanchard (OB)
es un investigador prominen
te en el Peterson Institutefor

International Economics. Fue
economista en jefe del Fondo
Monetario Internacional, de
2008 a 2015. Recientemente,
publicó una nota algo más
que preocupante (en el mis
mo sentido que la de LS). OB
señala que, a juzgar por la
historia (1975), el control de
la inflación en curso podría
tardar muchos años. Para el
caso, añadió el autor, el Fed
tendrá que aumentar la tasa
de interés más de lo que su
ponen los mercados. Se au
tocalificó de pesimista Una
ojeada a la Gráfica 1 sirve
para recordar la "terquedad"
de la inflación una vez que se
sale de cauce. Para abatirla, el
Fed de Paul Volcker tuvo que
poner en práctica una políti
ca monetaria que llevó la tasa
de interés (Fed Funds) a 20%.

Destaco la postura actual
de OB, porque contrasta de
plano con la adoptada por
Paul Krugman (PK) y Joseph
Stiglitz (JS), dos galardona
dos con el Premio Nobel, con
quienes en el pasado ha teni
do coincidencias importantes.
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Después de mucho
tiempo de insistir en que la
inflación era un problema
transitorio, que no amerita
ba un cambio en la política
monetaria, PK ha reconoci
do finalmente la convenien
cia de un alza de la tasa de
interés, pero advierte que el
Fed "no debe dejarse presio
nar para apretar el freno".
En mi opinión, la presión
de veras se origina en dos
hechos: l.la tasa extraor
dinaria que ha alcanzado el
problema; y, 2.el ya eviden
te deterioro de las expecta
tivas de inflación sobre el
horizonte de medio plazo.
PK se equivocó en el diag
nóstico original, y ahora se
equivoca en la receta.

En junio del año pasado,
el también afamado JS di
jo, a la letra: "Aumentos le
ves en la tasa de inflación en
Estados Unidos y en Europa
han desatado ansiedades en
los mercados financieros". Y
añadió que lo que sucedía era
un efecto normal de la recu
peración económica, agra
vado por "cuellos de bote
lla" temporales en la oferta
Concluyó que la preocupa
ción al respecto era prema
tura Hace un mes, frente al
vigor inocultable y duradero
de la inflación, recomendó
la adopción de políticas en
focadas al lado de la oferta, y

no un aumento de la tasa de
interés. El FED desoirá, con
fundamento, el planteamien
to de JS, entre otras razones
porque tales políticas están
fuera de su control. (De he
cho, no sobra recordar que
la autoridad monetaria tiene
influencia directa sólo sobre
una tasa de interés de muy
corto plazo).

De paso, vale notar que la
conclusión central de Sum
mers y Blanchard es la misma
sostenida desde siempre por
la Escuela Austríaca de Eco
nomía: una expansión mo
netaria (crediticia) excesiva
genera inflación y, a la postre,
una recesión. Ya veremos.
El "rebote" rezagado

Algunos comentaristas
han enfatizado lo que califi
can como un vigoroso "rebo
te" de la economía mexicana
después de la pandemia "Re
bote" ha habido, sin duda, pe
ro al compararlo con el ocu
rrido en otras economías del
continente, resulta más bien
desvaído. Esto se aprecia con
claridad en la Gráfica 2.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business. School, ITESM

@EverElizondoA
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Gráfica 1

INFLACIÓN EN ESTADOS UNIDOS: 19651995 (var. anual en el CPI, %)
16.0 ;

lo rv ai «— k> ir> m in n en ro loud ud co oococooo^ cri cr>CTi cr> oí cr> cr? cr> cr> en cr> cr> cr>

Fuente: FRED

Gráfica 2

TRAYECTORIA DEL PIB REAL: 20182021 (índice,2018 = 100)
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Fuente: Banco Mundial y bancos centrales
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Derechos de las audiencias,
Alejandra Cuevas y la
sucesión en la Corte
Estamos frente a un mo

mento crucial en el Poder
Judicial Federal. Como le

decía en mi columna anterior,
'El Waterloo de Gertz\ después
del escándalo de las conversa
ciones entre el Fiscal y su sub
procurador Juan Ramos, la Cor
te se juega no sólo su credibili
dad, sino también la del Estado
mexicano, porque la de los otros
dos poderes la perdimos hace
tiempo. A la complejidad políti
ca intrínseca de los litigios que
están por resolverse, hay que su
mar, además, la carrera por la su
cesión de la presidencia de la
Corte que, aunque será hasta fi
nales de 2022, las fichas ya se han
empezado a mover.
En el tema de los derechos de

las audiencias, tales como la dis
tinción entre opinión e informa
ción, está a pmeba el poder de les
radiodifusores. Se trata de una re
forma de 2017 en la que, por fast
track, se eliminaron varios dere
chos, así como la facultad del ÍFT
de dictar lincamientos de defensa
de las audiencias. Al respecto,
existen dos amparos resueltos a
favor de las audiencias y una ac
ción de inconstitucionalidad
pendiente de resolución: el am
paro de la AMDA de la Segunda
Sala, resuelto contra la autorregu
lación en la emisión de códigos de
ética de los radiodifusores, y el de
la Primera Sala, cuya sentencia en
detalle se dio a conocer el viernes,
que es más amplio que el de la
AMDA y se pronuncia por prote
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ger el principio de progresividad
de los derechos fundamentales,
es decir, que resulta inconstitu
cional derogar derechos que ya se
habían otorgado.
S tema es que laPrimera Sala

cambió de opinión con relación a
los efectos de la sentencia a fin de
que sólo tuvieran consecuencias
para la organización que se ampa
ró y no en el sentido de ordenar al
Congreso la invalidez de la refor
ma de 2017, lo que para efectos
prácticos sienta un mal preceden
te poique no hay manera en este
caso de que la reforma se le deje de
aplicar a una sola persona (ver el
voto de la ministra RíosFarjar).
Pero la razón de este revés tiene
cierto sentido: dar paso a que el
Pleno de la Corte resuelva la acción
de inconstítucionalidad No hay
que olvidar que ya la mayoría de
los ministros se han pronunciado
en relación con varios de los temas
de esta reforma y sus argumentos
sí los vinculan, de tal suerte que lo
que consideraron que es incons
titucional, ya no podrían decir que
siempre nó lo es. El ponente de la
acción es el ministro Alberto Pérez
Dayán y él propone invalidar toda
la reforma por violaciones al pro
cedimiento legislativo, y vaya que
las hubo. Aprobar este proyecto
sería lo mejor, porque este asunto

lleva ya mucho tiempo y, como le
digo, los ministros de las dos salas
ya se han pronunciado por la in
constítucionalidad de fondo de lo
más importante de la reforma, así
que rechazar el proyecto de Pérez
Dayán tendría en realidad el efecto
de ganar tiempo y, sobre todo, el
favor de les radiodifusores para fi
nes sucesorios de la presidencia de
la Corte.
En el caso de Alejandra Cue

vas, que por fortuna se resolverá
ya la próxima semana, también
está presente el fantasma suce
sorio de Zaldívar. Al ser rechaza
do el proyecto del ministro Pérez
Dayán, le tocaba al ministro Ja
vier Laynez elaborar el nuevo,
pero se forzó el turno y fue el mi
nistro Alfredo Gutiérrez Ortiz

Mena el designado, así que ya
tiene usted claro quién es el "del
fín" de Arturo Zaldívar para su
cederlo. De cualquier forma, en
el caso de Alejandra Cuevas, lo
verdaderamente relevante es
que se siente.de una vez por to
das un precedente que de mane
ra inmediata y para siempre li
bere a Alejandra, a su familia y a
México del lastre que nos ha de
jado este asunto. •

Presidenta de Observately
comentarista de Radio Educación

Twitter: @soyirenelevy

En los derechos de las audiencias, está c*|
prueba el poder de los radiodifusoresijj
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El pleito entre Gertz y Scherer dw
Cuando Julio Scherer su

po que el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero tenía

la intención de incluirlo en una
serie de denuncias y carpetas de
investigación relacionadas con
un grupo de abogados y empre
sas, fue a hablar con Andrés Ma
raiel López Obrador. "Me voy a
defender de las acusaciones, es
toy preparando una respuesta en
Proceso", le dijo al Presidente,
quien le pidió calma y le sugirió
no ir por la vía mediática
Fue entonces que entró en es

cena el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López:,
quien intercedió por Scherer e
intentó evitar el pleito de dimen
siones estratosféricas entre dos
pesos pesados.
Las reuniones entre Adán Au

gusto y Alejandro Gertz fueron,
en su mayoría, infructuosas: se
encontró con un fiscal furioso, sin
intenciones de conciliar y mucho
menos de cejar en su agenda per
sonal. Ese talante se reflejó tam
bién en la reunión de hace unes
días entre Gertz y Scherer, la cual,
lejos de mejorar la relación, la em
peoró y detonó la carta explosiva
que finalmente publicó el excon
sejero este fin de semana en la re
vista Proceso, en la que acusa una
conflagración entre el fiscal y la
exsecretaria de Gobernación, Ol
ga Sánchez Cordero.

Más allá de las acusaciones cru 
zadas y de las investigaciones ju

diciales, lo que confirmó Scherer
el fin de semana es el fracaso de la
4T con un fiscal espiado que in
tenta anteponer sus temas perso
nales a los del país, presionando a
la Corte y al Poder Judicial; a una
exsecretaria (te Gobernación y ac
tual presidenta de la Mesa Direc
tiva del Senado utilizando sus car
gos para beneficiar a aliados y
clientes de las notarías de su fa
milia, y a un exconsejero del Pre
sidente acusado de encabezar una
presunta red de extorsiones.
Aunque el Presidente ha he

cho poco por evitar el conflicto y
no ha querido intervenir de for
ma directa (sino a través del se
cretario de Gobernación), las
acusaciones mutuas de tres figu
ras clave de su gobierno son mo
tivo de escándalo y se suman a
las crisis que arrastra en prácti
camente todos los frentes.
La gravedad de las acusaciones

debería teneratodos los persona
jes en cuestión fuera de sus cargos
públicos, pero ni el fiscal va a po
ner su renuncia sobre la mesa, ni
la exsecretaria de Gobernación
pediría licencia en el Senado para
enfrentar los señalamientos. Y el
Presidente ya dejó correr la sangre
al río, por lo que aún intercedien
do directamente para mediar el
conflicto, el daño a la imagen de
su gobierno está hecho.
Previsiblemente, lo que va a

suceder es un alargamiento de la
guerra: nuevas filtraciones de au

dios del fiscal, mayor presión de
Gertz a los jueces, magistrados y
ministros para desahogar sus te
mas personales, y nuevas insi
dias entre tres actores estelares
de la trama de terror de la 4T.
En medio de todo, el secreta

rio de Gobernación ya pasó de
ser un mediador a tomar parte
del conflicto por la presunta in
vestigación que sí existe, según
él mismo, en su contra por las
inundaciones en Tabasco.

Posdata. La comparecencia del
jufeves en el Senado no fue lo que
se esperaba por parte de la opo
sición: no hubo reclamos ni exi
gencias para el fiscal. La encabe
zó Ricardo Monreal y sólo par
ticiparon los coordinadores de
los grupos parlamentarios. En
tre lo más relevante que se tocó
estuvo el tema del espionaje que
provino del propio gobierno.
También del caso de su familia
política, Gertz dijo que respetará
la decisión de la Corte. Y sobre la
confrontación con Julio Scherer
no dijo mucho más de lo que
considera una "extorsión me
diática". Los legisladores se fue
ron con tientas, pues muchos
también tienen expedientes
abiertos en la FGR. •

mariamakbfKKfa

 p«xliltei@gmaílam>
TVirftten @ MarioMal

La gravedad de las acusaciones debería teneri
a los personajes fuera de sus cargos públicos^
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Banca ante un panorama
turbulento
::::: Esta semana, en la Convención Bancada
de Acapulco, el complicado panorama que
se percibe para la economía será un tema

clave, nos adelantan. Si
bien ya se esperaba una re
cuperación luego del golpe
por el Covid19, el ambien
te de alta inflación que se
vive en el mundo, aunado
a la guerra entre Rusia y
Ucrania, son factores que
están tirando las expectati
vas de especialistas para
2022. El viernes pasado, Ci
tiBanamex, de Manuel

Romo, compartió una actualización de sus
proyecciones, y ya vislumbra un escenario
de estanflación, es decir un periodo de es
tancamiento con alta inflación y desempleo.
El banco redujo su estimación de crecimien
to del PIB del país a 1.3%, desde un nivel
previo de 1.7%. Nos dicen que es cuestión de
tiempo para que otras instituciones también
ajusten a la baja su predicción.
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ABM: más vale prevenir
::::: Por cierto, los banqueros están más que
contentos porque este jueves regresan a la
modalidad presencial de su Convención

Anual en Acapulco. Nos re
portan que se espera una
asistencia de más de mil
500 personas. El evento se
llevaré a cabo con todas las
medidas sanitarias que dicta
el protocolo contra el coro
navirus, como cubrebocas y
gel, mismos que se pondrán
a disposición de los asisten
tes. Adicionalmente, se ins
talarán módulos para la rea

lización de pruebas Covid19 a partir del
miércoles 23 de marzo y hasta el viernes 25
de marzo, con caigo al interesado. Según la
Asociación de Bancos de México (ABM), que
tiene como presidente a Daniel Becker, las
pruebas son en caso de requerirse, es decir
que no serán un requisito, sino sólo una mera
sugerencia y por decisión de cada uno.

Cheque contra gasoiinazo en EU
::::: Para que puedan enfrentar el gasoiinazo
histórico y la alta inflación, el gobernador de
California, Estados Unidos, Gavin Newsom,

va a mandar un cheque de
400 dólares a los hogares.
Nos cuentan que, corno el
gobierno no puede controlar
los precios, sobre todo el de
las gasolinas, el demócrata
ya se las ingenió para apo
yar a ios californianos, quie
nes se caracterizan por ser
partidarios de una economía
verde y un aire limpio. En
tanto, del otro lado del char

co, el presidente de Francia, Emmanuel Ma
cron, ya está preparando su propia estrategia.
Nos cuentan que el mandatario francés está
proponiendo nacionalizar la principal indus
tria eléctrica para poder bajar el precio de las
tarifas de luz, promesa que los mal pensados
están criticando, pues dicen que lo hace para
asegurar su reelección.

Convención en Guanajuato
::::: Será en León, Guanajuato, la sede de la
próxima Convención Anual 2022 del Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF),
que tiene como presidente a Alejandro Her
nández. Nos dicen que se eligió esta ciudad
del Bajío para la reunión anual de los ejecuti
vos de finanzas que se llevará a cabo en no
viembre próximo porque tiene como objetivo
destacar la importancia de la industria manu
facturera, y esa entidad representa el centro
de un importante corredor industrial en el
país, con empresas relevantes en esa actividad
que han logrado renovarse y reactivarse. Se
abordará también el apoyo del sector financie
ro a dicha industria, las Fintech y las monedas
digitales, así como las cadenas de suministro y
la participación de las pequeñas y medianas
empresas mexicanas en este proceso.
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Política monetaria de la
Reserva Federal de Estados Unidos

La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos
aumentó por primera vez en más de tres
años la tasa de interés de referencia. El Co
mité Federal de Mercado Abierto, con ocho
votos a favor, aumentó en 25 puntos base
(pbs), de esta manera la tasa pasó de 0.25%
a 0.50%. Cabe destacar, que un miembro del
comité, (ames Bullard, votó por un aumento
de 50 pbs. Además, los miembros del comité
en el año proyectan seis alzas más en la tasa
de referencia.
Desde el 16 de marzo de 2020 la.Fed

ubicó la tasa en 0.25%, un mínimo históri
co, para contrarrestar los efectos de la pan
demia del coronavirus sobre la

actividad económica e impulsar
su recuperación. La política mo
netaria ultralaxa de la Fed, junto
con los estímulos fiscales pro
movidos en el país, impulsaron
a la economía y en 2021 el Pro
ducto Interno Bruto (P1B) creció
2.1% contra el nivel prepande
mia (2019). Además, en febrero
de 2022, la tasa de desempleo
se ubicó en 3.8%, cerca del mí
nimo histórico (3.6%) obtenido
en 2019.

El comienzo del ciclo alcista en la tasa de
interés de referencia ya estaba considerado
por los mercados ante el buen dinamismo de
la economía de Estados Unidos y por la per
sistencia de las elevadas tasas de inflación
en el país registradas en los últimos meses.
De esta manera, controlar el crecimiento de
los precios es fundamental para mantener
una tasa de desempleo y un poder adquisi
tivo óptimo.
El presidente de la Fed, Jerome Powell,

destacó el salto de las expectativas de infla
ción de los miembros del comité y expresó
que la institución considera que los riesgos
están sesgados al alza en cuanto a la infla
ción. Además, consideró que las probabi
lidades de una recesión económica en los
próximos 12 meses aún son relativamente
bajas.
Las nuevas proyecciones de los miem

bros de la Fed sobre las tasas de interés y
variables económicas llegaron con la de
cisión de política monetaria. Dentro de las

estimaciones destacan los siguientes puntos:
1. De los dieciséis participantes del co

mité, cinco proyectan que la tasa de refe
rencia se ubicará en 2.0% al finalizar 2022,
lo que implicaría un aumento de 25 pbs en
cada una de las reuniones que restan en el
año. Seis miembros estiman que la tasa se
ubicará por encima del 2%,0, lo que implica
que en al menos en una reunión de este año
votarán por un alza de 50 pbs.
2. La expectativa de crecimiento para

2022 se revisó a la baja, la mediana del con
senso pasó de 4.0% estimado en diciembre
del año pasado a 2.8%, lo que implica una re

ducción de 1.2 puntos porcen
tuales. La menor expectativa de
crecimiento se da en medio de

la guerra en Ucrania y las san
ciones económicas interpues
tas a Rusia que podrían agravar
el deterioro de las cadenas de
suministro.

3. Los miembros de la Fed
elevaron sus expectativas sobre
la inflación medida a través del
índice de Gasto en Consumo
Personal (PCE, por sus siglas

en inglés). Estiman que al finalizar 2022 el
PCE se ubicará en 4.3%, por encima del 2.6%
esperado en las proyecciones previas. Por
otro lado, proyectan que el PCE subyacente
se ubicará en 4.1%, por encima del 2.7% es
perado anteriormente. Lo anterior nos lleva
a dos años consecutivos con la tasa de in

flación por encima del rango puntual de la
institución, que es 2.0 por ciento.

Cabe mencionar que la Junta de Gobierno
del Banco de México (Banxico) se reunirá el
próximo 24 de marzo para decidir la política
monetaria. Debido a que, en febrero, la infla
ción subyacente aceleró y se ubicó en 6.59%,
se espera que la junta vote un alza de 50 pbs,
lo que llevaría la tasa a 6.5 por ciento.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales
como Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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AIFA, modelo de
negocios del ejército
y el 3%

Hoy se inaugura la primera obra icónica del obradorismo,
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. En un docu
mental, realizado por Argos, el presidente López Obrador
explica la construcción del nuevo aeropuerto, y resalta su
edificación por parte del ejército.

En el documental, el general Gustavo Vaílejo, encargado
del agrupamiento de ingenieros en Santa Lucia, da a co
nocer cómo Sedeña negoció con los distintos proveedores
del aeropuerto.

El general Vallejo fue a ver no a los ejecutivos, sino a
los dueños o hijos de los dueños de la proveeduría: pisos,
plafones, pintura, aluminio, etcétera. Ahiles pidió un buen
precio para construir el Felipe Ángeles.

©
NEGOCIARON PRECIO Y "EL AMOR POR MÉXICO"
Después de haber negociado el precio por cantidad, en una
suerte de compra consolidada, el ejército trató de ser un
buen comprador. Pagó a tiempo, buscó dar liquidez a los
empresarios que le daban el material, anticipos como ha
bían acordado, entregar rápido.

Una vez finalizado el proceso de negociación para pre
cio, plazos de entrega y pagos,
el general Vallejo les ponía un
acertijo a sus proveedores. '
Les preguntaba a los empre

sarios: ¿cuánto era su amor por
México? Los empresarios no sa
bían qué contestar. Todos decían
que mucho. El general Vallejo les
decía que su amor por México
por lo menos se debía traducir en
un descuento adicional de 3%.
Y así fue con todos los ma

teriales de la obra. Tuvieron un

buen precio de negociación, pero, además, el descuento
de por lo menos 3%.

¿Usted le hubiera dicho "no" al general?

o
EL COSTO DEL AIFA MÁS CANCELACIÓN DEL NAIM
Esto viene a colación por el precio de construir el Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles.

El presidente López Obrador ha insistido que el costo
fue de 75 mil millones de pesos. Para otros, tomando datos
de Hacienda, la construcción supera los 104 mil millones
de pesos.

Lo cierto, a los 75 mil millones de pesos que dice el Pre
sidente costó el AIFA, debemos sumarle los gastos de haber
cancelado el Aeropuerto de Texcoco (NAIM, Nuevo Aero
puerto Internacional de México), que, según la Auditoría
Superior de la Federación, tuvo un costo de 113 mil millones
de pesos.

O
EL RETO, EVITAR SATURACIÓN DEL AICM
Y más allá de estos gastos importantes, el mayor costo será
si el Felipe Ángeles no cumple con sus expectativas. ¿Será
la obra que evitará el colapso del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México? Éste es el tema de fondo: saber si
con el Felipe Ángeles, de verdad, se hará viable la aviación
del centro del país.

Por lo otro, la construcción del aeropuerto es viable e
integral. Tendrá tres museos, una base de mantenimiento,
una para aviación ejecutiva, una terminal de helicópteros,
centros de exposición, un hotel y, al lado, una ciudad mili
tar. Pero su reto es ser la solución para evitar la saturación
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Por
lo pronto, no lo puede ser, apenas empezará a operar con
siete vuelos. Ya veremos.
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Les preguntaba a
los empresarios:
¿cuánto era
su amor por
México?
No sabían

qué contestar.
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Google y la censura
para acabar con el otro
• No estoy ni a favor de Rusia ni de Ucrania,
sino de la sociedad afectada.

Si usas en el motor de búsqueda de Google y pones "censura
en internet por la guerra en Ucrania" encontrarás decenas
de sitios que mencionan que Rusia lleva años censuran
do redes sociales, golpeando a empresas de comunicación
estadunidenses o solicitando a estas compañías líderes en
búsquedas en la red que borren contenido que consideran
"pernicioso".

Un informe de la empresa Statista, publicado el pasado
16 de marzo, inclusive analiza que, en los últimos años, el
gobierno ruso ha incrementado sus intentos de censurar la
página principal de internet, Google. Desde 2016, las soli
citudes para eliminar contenido de la Búsqueda de Google,
Google News, la tienda de aplicaciones de Google y YouTu
be, entre otros, se han disparado, alcanzando máximos en
2018, a causa de la implementación de leyes cibernéticas
más estrictas, y que en 2020/2021, a raíz del envenena
miento del político opositor Alexéi Navalni por agentes del
gobierno ruso, eso incrementó.

En la primera mitad de 2021, según el Google Transpa
rency Reports, Rusia presentó cerca de 19 mil solicitudes
para que se eliminen más de 200 mil elementos. Depen
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diendo de la legislación nacional,
los gobiernos pueden dirigirse a
Google con respecto a los ele
mentos que desean eliminar de
la web. Las razones pueden in
cluir infracciones de derechos de
autor, difamación, fraude, incita
ción al odio o contenido consi
derado obsceno. Sin embargo,
los delitos específicos que se
incluyen en estas categorías va
rían según la legislación del país
respectivo.

Una orden judicial es otra forma en que los gobiernos
pueden acercarse a Google para solicitar que se elimine
el contenido de la web. "La Autoridad de Información y
Comunicaciones de Rusia ha estado presentando la gran
mayoría de las solicitudes a Google desde el país, lo que
demuestra la naturaleza organizada de los intentos de Ru
sia de eliminar contenido de internet. Más recientemente,
Google atendió 96% de las solicitudes del organismo gu
bernamental ruso", señala Statista.

Lo curioso es que en Google, como lo hacen la mayoría
de las empresas estadunidenses en internet, deciden por
ellos mismos qué tipo de contenido debemos leer, ver o
escuchar. La semana pasada se dio a conocer que YouTube

le declaraba la guerra a los propietarios de videos y cana
les que niegan la invasión rusa de Ucrania. La plataforma
de video ha bloqueado los canales de los medios estatales
rusos como RT y Sputnik en todo el mundo. Las políticas
de la compañía "prohiben el contenido que niega, minimi
za o trivializa eventos violentos bien documentados", dijo
YouTube el viernes por la noche. ?

"De acuerdo con esto, también estamos bloqueando los
canales de YouTube asociados con los medios financiados 
por el Estado ruso en todo el mundo, con efecto inmediato".:
Además, YouTube ahora eliminará el contenido sobre la in<
vasión rusa a Ucrania "que viole esta política". Esto incluiría;
negaciones de la invasión o afirmaciones de que se trataba;
de una misión de mantenimiento de la paz. Los videos sólo;
pueden contener discurso de odio si el contenido tiene un
"carácter educativo" o cumple un "propósito documentad
científico o artístico". >$j

Leía al periodista venezolano Franco Vielma, quien se'
ñalaba que los canales eliminados de YouTube tenían va;¡
rios años, estaban en varios idiomas y tenían millones de
seguidores. "Sólo el canal de RT en Español tenía más dé<
5 millones, era el canal de noticias con más seguidores en.
Latinoamérica. Las razones políticas y de contenido qu^£
llevaron a esto no se quedan en temas políticos. Hasta reí
portajes de turismo, ciencia, cultura, economía y sociedad
se perdieron por miles. Borraron todo, absolutamente todo.
Es injustificable".

Como lo hemos visto a lo largo de los últimos años, las
grandes empresas tecnológicas con su poder en un clic
han tomado un lugar en la guerra apegados a sus inte
reses y a lo que les conviene informar en una guerra por
el poder de la web. Y no estoy ni a favor de Rusia ni de
Ucrania, sino de la sociedad afectada, de que todos ten
gamos la oportunidad de leer las diferentes posturas, no
sólo lo que las empresas en la red. que no son empresas
periodísticas, quieren imponer bajo una bandera "de estar
contra la desinformación"
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El Premio Limón es para Ignacio Mier, coor
dinador de Morena en la Cámara de Diputa
dos porque impuso su mayoría para aprobar
en fast track el decreto que permite a fun
cionarios públicos opinar y promover la re
vocación de mandato, y por la aprobación
de la polémica iniciativa de cobranza dele
gada en créditos de nómina, aprobada por
237 votos de Morena y aliados, y que el pre
sidente López Obrador amenaza con vetar
si se aprueba en el Senado.

No es la primera vez que López Obrador
critica a los legisladores de Morena, pero sí
es la primera que amenaza con
ejercer su derecho de veto y fue
además secundado por la se
cretaria del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, quien dijo que esta
iniciativa viola la Ley Federal
del Trabajo y que los salarios
de los trabajadores no pueden
ser embargados.
La iniciativa de cobranza

delegada modifica las leyes
generales de Títulos y Ope
raciones de Crédito, de Or
ganizaciones y Actividades
Auxiliares de Crédito y de Protección de
Defensa de los Usuarios de Servicios Finan

cieros y fue severamente criticada por los
partidos de oposición que votaron en contra
porque permitiría a instituciones financieras
cobrar adeudos de créditos de nómina di
rectamente del salario de los trabajadores
con un tope de hasta 40% del salario que
tendrían que retener obligatoriamente los
patrones.
Hay que recordar que fue una inicia

tiva presenta por el exsenador de More
na Miguel Ángel Navarro, hoy gobernador
de Nayarit, y respaldada por el también
exsenador y dirigente sindical Pedro Haces.
La interrogante es por qué la insisten

cia de legisladores de Morena en ambas
cámaras de aprobar una iniciativa tan
polémica que realmente beneficia a insti
tuciones financieras en detrimento de los
trabajadores.

ABM PIDE CAMBIOS

La que también se apresuró a pedir al Con
greso una revisión a la iniciativa después
de que fue criticada por López Obrador
fue la Asociación de Bancos de México, que
preside Daniel Becker. Demandó que se
permita que los trabajadores puedan deci
dir con cuál institución financiera contrata

rán un crédito de nómina; que se promueva
la competencia cuidando que los trabajado
res no incurran en un sobreendeudamiento;
piso parejo a la regulación, especialmente
para las Sofomes, y que no se establezcan

controles de precios que dis
torsionen el mercado.

COMITE DE EQUIDAD
DE GÉNERO
El Premio Naranja Dulce es
para el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la
O, quien encabezó la instala
ción del Comité de Igualdad
de Género en las Entidades
Financieras.

Aunque no es la primera vez
que se firma un convenio para

promover una mayor equidad en el sector
financiero, se espera avanzar sin cuotas
de género obligatorias porque se estable
cerán directrices para fomentar una mayor
participación de mujeres en puestos direc
tivos; en consejos de Administración, y de
sarrollar productos financieros de inversión
y crédito dirigidos a mujeres.

La realidad es que el sector financiero es
uno de los de mayor rezago en equidad de
género tanto en el sector privado como en
el gubernamental. Si bien hay avances como
tener mayoría de mujeres en la Junta de Go
bierno del Banco de México, encabezada
por Victoria Rodríguez Ceja, actualmente
todos los bancos de desarrollo están diri

gidos por hombres: Rodríguez Ceja, quien
era subsecretaría de Egresos, fue sustituida
por Juan Pablo de Botton, y las autoridades
financieras: CNBV, CNSF, Condusef e IPAB
están encabezadas por hombres.
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Existen dos formas de combatir la inflación:

previniéndola antes de que surja o tratando de
domarla cuando ya anda suelta. Ambas tienen
costos, pero todos concuerdan en que es más
difícil salir a combatirla cuando ya está enrai
zada en la economía. El banco central más po
deroso del mundo, la Fed, de Estados Unidos,
comenzó a subir tímidamente sus tasas de inte
rés la semana pasada, mientras que la inflación
está en máximos de cuarenta años. Los histo

riadores debatirán dentro de una década el por
qué la Fed dejó que se le escapara y ahora esté
jugando al "córrele que te alcanzo".

Es muy difícil combatir la inflación cuando
está baja. Es difícil convencer a la sociedad que
es necesario asumir ciertos costos (general
mente en financiamiento), cuando los precios
están contenidos. Pero es la forma más efi

ciente de combatirla, cuando aún no despunta
fehacientemente. Ser preventivo tiene sus in
conveniente, pues hay que subir tasas de refe
rencia cuando aparentemente no es necesario.

Pero es mucho más costoso corretear la in
flación cuando ésta ya anda suelta haciendo
desmanes.

Es mucho más costoso ser correctivo que
preventivo. Comenzar a subir tasas, y retirar la
liquidez tímidamente como lo está haciendo la
Fed, es una apuesta arriesgada, pues si la tasa
anual no logra bajar hacia el nivel de 34% en
los próximos tres a seis meses, el banco central
de Estados Unidos tendrá que ser mucho más
drástico y dar tirones de al menos 50 centési
mas si los precios no se logran controlar.

Existe una receta infalible para contener la
inflación: inducir una desaceleración econó
mica significativa. Así fue como el legendario
jefe de la Fed, Paul Volker, lo logró a principios
de los años 80, cuando la inflación en Estados
Unidos excedía el 15% anual. De un sopetón
Volker subió las tasas de interés, la economía
de EU entró en una fuerte, pero breve rece
sión, pero la inflación fue domada y permane
ció contenida por los siguientes cuarenta años.
Hasta hoy.

En efecto. Estados Unidos está sufriendo las
mayores tasas de inflación desde la era de Paul
Volker y lo que todos debemos preguntarnos.

dada la enorme importancia que las acciones
de la Fed tienen sobre el resto de las economías

del mundo, es: ¿logrará en esta ocasión la Fed
lo que el maestro Paul Volker no pudo? ¿Po
drá Jerome Powell controlar la inflación más
alta en cuatro décadas sin enviar a la economía
estadunidense a una recesión?

En sus más recientes apariciones, Powell
ha enviado un mensaje de optimismo. La eco
nomía más grande del mundo está fuerte, su
expansión es sólida, así que será capaz de so
portar un ciclo fuerte y sostenido de alzas en
las tasas de interés y será capaz de controlar
la inflación sin caer en la recesión. En el papel,
Powell es convincente. Los datos soportan su
aserto. Pero la historia no le es favorable.

Estadísticamente, los bancos centrales no
han logrado controlar la inflación correteán
dola. Cada vez que han tratado de alcanzarla
han llevado a la economía a la recesión.

Al proceso de tratar de calibrar la política
monetaria para controlar una inflación supe
rior a las tasas de interés se le llama en el argot
monetario un "aterrizaje suave". El piloto trata
de aterrizar la economía sin estrellarse subien

do las tasas y controlando los precios al mismo
tiempo. Tal aterrizaje muy pocas veces se ha
logrado exitosamente, los aterrizajes suaves
acaban siendo aterrizajes forzosos o, de pla
no, la nave se estrella.

Es importante insistir. La economía global
se encuentra, por muchas razones, en una en
crucijada histórica. Una de esas razones es la
lasitud con la que la Fed trató la inflación cuan
do ésta repuntó, y cómo está apenas iniciando,
la semana pasada, a tratar de domarla, cuando
ésta se encuentra un factor de cuatro veces su
perior a su objetivo.

La Fed de Jerome Powell fue muy efectiva
para inundar de liquidez los mercados y bajar
la tasa de interés a cero por ciento con el fin
de evitar una depresión económica durante la
pandemia covid. ¿Será igual de eficiente para
aterrizar la economía subiendo las tasas de in
terés para controlar la inflación sin conducirla
a una recesión? La respuesta a esta pregunta es
tan importante, que de ella depende la suerte
de muchas economías alrededor del mundo.

Fecha: 21/03/2022

Página: 28

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Económicas

Edgar Amador

Costo: 21,901

Página 9 de 14



Después de dos años en que las navieras de
cruceros estuvieron cerca de recibir la ex
tremaunción entre covid19 y las medidas
extremas de seguridad aplicadas por las au
toridades sanitarias de Estados Unidos, ahora
no sólo están navegando, sino que ya están de
regreso sus eventos insignia.

Como el Sea Trade Cruise Global, que se
llevará a cabo a finales de abril en Miami, y
la Conferencia anual de la Asociación de Cru
ceros de Florida y el Caribe (FCCA, por sus si
glas en inglés), que se realizará en junio en San
Juan. Puerto Rico.

En ambos encuentros uno de

los ausentes será el gobierno de
México, que no tiene recursos para
participar como patrocinador, tras
la liquidación del Consejo de Pro
moción Turística. 
Se estima que irán de forma

individual algunos estados como
Chiapas, en busca de cruceros para
Puerto Chiapas, Sinaloa y Yucatán,
En el pasado, la posición del

gobierno mexicano era muy di
ferente. por ejemplo, una vez el
presidente Felipe Calderón viajó
a Quintana Roo para impulsar que se llevara a
cabo en territorio mexicano una de las reunio
nes anuales de la FCCA.

Los directivos de las navieras son nego
ciadores rudos, como se sabe siempre han
rechazado la posibilidad de que los cruceris
tas paguen impuestos por desembarcar en los
destinos mexicanos.

Además, piden a los gobiernos patrocinios
costosos, simplemente a cambio de la posibi
lidad de que presenten sus productos con los
tomadores de decisiones.

Ahora en la relación con México se cumpli
rán cuatro años de "vacas flacas" y otros com
petidores, sobre todo del Caribe, irán con todo
a los eventos para tratar de llevarse una mayor
rebanada del pastel.

Es un hecho que los cruceros seguirán lle
gando en gran medida a Cozumel porque está
en una de sus rutas más rentables del Caribe y
porque allí tienen la infraestructura necesaria
para diversos propósitos.

Sin embargo, otros tendrán menos argu
mentos comerciales para pelear por las rutas
marinas, más si carecen de recursos, ya no
digamos para promocionar un destino, sino
al menos para pagar el boleto de avión, el
costo del hotel y la inscripción para asistir a
estos eventos.

Los resultados los veremos el próximo
año y la lógica dice que México comenzará
a perder participación en el mercado, debido
a esta situación.

También es posible que la posición geo
gráfica de México, su clima y su manejo libe

ral de covid19, al no imponer
restricciones, sean argumen
tos suficientes para defender

 'as rutas ^ 'as frecuencias

El próximo año sabremos
hasta qué punto estuvieron
bien invertidos aquellos re
cursos del pasado y hasta

 dónde la falta de visión tu
 rística que prevalece en es

tos tiempos por parte de las
autoridades federales que
provocarán menos ingresos
a estos destinos.

©
DIVISADERO

Míster amigou. Keri Salazar, el embaja
dor de Estados Unidos en México, se ha
ido construyendo una imagen de aliado
de nuestro país, aunque resulta claro cuá
les son los principales intereses a los que
responde.

Después de un viaje por Quintana Roo, en
donde tuvo un encuentro con autoridades
y empresarios turísticos, ahora ha mostrado
interés por potenciar el negocio de los viajes
entre ambos países.
Así es que está impulsando una alianza

entre la Cámara Americana de Comercio
(American Chamber) y el Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET).
Vamos a ver si estas alianzas van más

allá de los elogios mutuos, los cariños y los
apapachos.
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Le comenté el viernes pasado de la instalación
del Comité Interinstitucional de Igualdad de
Género en las Entidades Financieras (CIIGEF).
Su presidente es el titular de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O. y la copresidenta es Victoria
Rodríguez, gobernadora del Banco de México.
Tres elementos a subrayar. Es un comité

que tiene el mismo nivel de prioridad que el
Comité de Estabilidad Financiera y el Com|té
de Educación Financiera, por lo que manda un
mensaje claro sobre la decisión de actuar p^ra
terminar con la exclusión y la discriminación
a las mujeres. ,

Integra a 11 entidades, pero se extendera a
poco más del doble porque sumará el ahorro
popular, sistema bursátil y a todos los nuevos
integrantes del sistema financiero digital, y al
sumar asociaciones del gremio con supervi
sores, se producirá la alineación de objetivos y
el método que se implemente en todos lados
para medir los avances y subrayar los faltantes.

El secretario Ramírez de la O subrayó que
la inclusión de género es un desafío nacional
de productividad.

El CIIGEF tiene un sistema de gobernanza
muy peculiar y, por lo que dijo Gabriel Yorio,
subsecretario del Hacienda, se decidió por un
sistema de duplas (hombre'mujer), donde la ti
tularidad es compartida para romper inercias y
sesgos de género en la toma de decisiones en
tre instituciones públicas y privadas. Además,
parte de un diagnóstico (encuesta), integrado
por la CNBV, que preside Jesús de la Fuente,
que deberá pasar a un segundo nivel de diag
nóstico (cualitativo) para establecer metas
concretas.

La conclusión general es la siguiente: la ma
yoría de las instituciones encuestadas cuenta
con una política de igualdad de género; no
obstante, menos de la mitad tiene otros ele
mentos relevantes como programas de capaci
tación, campañas de sensibilización o comités
de igualdad. ¿Podrán certificarlo?, ¿Qué es
tándar deberá utilizarse para certificarlo y
compararse?

La participación de las mujeres en puestos
de liderazgo o toma de decisiones es baja, ya
que menos de tres de cada 10 puestos geren
ciales son ocupados por mujeres. Parece alto,

pero sólo hay una mujer banquera en estos
momentos y en la historia ha habido dos di
rectoras de banco, por ejemplo.

Muy pocas entidades ofrecen productos y
servicios financieros enfocados en las mujeres,
ya que sólo una de cada siete instituciones los
ofrece, pero, además, está el desafío de, efec
tivamente, diseñar productos distinguiendo los
nichos potenciales.

La ABM, que preside Daniel Becker, la
AMIS y la Amafore tienen sus diagnósticos, los
supervisores también, por lo que se espera un
avance en ejecución y medición de resultados.

Mire un diagnóstico expuesto por Nieves
Lanzagorta. de Amafore: "La participación
laboral de las mujeres es 24 puntos porcen
tuales menor a la de los hombres, en promedio,
en el sistema de pensiones. En el caso de las
mujeres que cuentan con un empleo remune
rado, su salario es, en promedio, 9% menor que
el de los hombres. Sólo el 40% de las cuentas
Afore pertenecen a mujeres, pero también son
las que tienen las menores tasas de reemplazo.

"Las mujeres dedicamos 72% más tiempo a
trabajos no remunerados, en particular el cui
dado de los hijos y adultos mayores, así como
las tareas del hogar. La esperanza de vida de
las mujeres es de seis años más que la de los
hombres. Esto es, tenemos menos cuentas de
ahorro para el retiro, ganamos menos y necesi
tamos que estos recursos nos duren más años".

Las trabajadoras domésticas, por ejemplo,
pueden incorporarse legal e institucionalmente
al régimen obligatorio del Seguro Social, pero
el sistema se quedó corto en la reforma y no
incluyó pensión y menos vivienda.

Ese desafío no es una moda. Es un desafío
de carácter nacional y de desarrollo social, ¿o
no?

DE FONDOS A FONDO

#A1FA... Hoy habrá aeropuerto nuevo. ¿Qué
pasará con el ordenamiento del Sistema Ae
roportuario Metropolitano del centro del país?

Espere noticias antes de que concluya el
primer semestre, pues las principales aerolí
neas también regresarán a volar desde Toluca.
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Lo que no es lógico
Suele decirse en el ambiente jurídico que aquello que no
suena lógico, suena metálico, y ésta podría ser una de las
explicaciones a la aberración que ahora regresa al Senado de
la República denominada como "cobranza delegada".

Primero, ésta es una iniciativa originalmente del senador
de Morena Casimiro Méndez, que plantea regresar a los
trabajadores a las tiendas de raya, como atinadamente lo ha
señalado el Padre del Análisis Superior. La iniciativa pasó
como submarino en el Senado. Los legisladores de Morena
y sus lapas utilizaron su mayoría para pasarla, ignorando
los débiles llamados de la oposición a que no se hiciera. En
verdad, parecería que a nadie le importaba mucho.

En abril del año pasado llegó a la Cámara de Diputados,
pero ahorqi comenzó a verse la preocupación, puesto que,
de acuerdo con legisladores, como la panista Patricia
Terrazas, los de la Secretaría de Hacienda se implicaron y
comenzaron a trabajar en una larga lista de reformas que,
según vemos, no corrigieran el fondo de la iniciativa que
tiene tres grandes defectos; permite al patrón y al otorgante
de crédito disponer del dinero del trabajador como sucedía
en las tiendas de raya; le quita el poder de solicitar finan
ciamiento con quien mejor le parezca, puesto que plantea
que sólo podría solicitarlo con aquella empresa con la que
su patrón tenga firmado un convenio, es decir, le quita la
elección ^1 dueño del dinero. Adicionalmente, plantea que
para el pago de deudas el patrón descuente de la nómina al
trabajador y, como se aprobó en el Senado, podría ser hasta
el 45% del sueldo libre del empleado.

Cuando se intentó aprobar la iniciativa, la semana pa
sada, sorprendentemente los del Partido del Trabajo ac
tuaron considerando los intereses de la clase trabajadora.
Este partido servil a Morena, por una extraña ocasión, votó
de la manera correcta.
REMATE CORTITO
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Pero muy poco duró el gusto. La semana pasada votaron
como le conviene a Morena; algunos dicen que los chama
queraron prometiéndoles que en el Senado se harían los
cambios que habían solicitado. Así, esta iniciativa logró tener
los votos suficientes para ser aprobada en la Cámara de Di
putados y regresar al Senado para aplicarse. Esta iniciativa,
en los términos que está, daña a los trabajadores y beneficia
a las sofomes, algunas no reguladas, que han encontrado
en los créditos de nómina un negocio cuantioso y, a veces,
en la frontera de la ilegalidad.

No son pocos los que ponen entre los cabilderos de esta
aberración a los de Crédito Real, una empresa que está
arrastrando una larguísima cauda de problemas financie
ros debido, no a la caída en ingresos, sino a un crecimiento
que podría definirse, en el menos malo de los casos, como
temerario. Tan afortunada como sorprendentemente, el
viernes, el Presidente de la República dijo que si los sena
dores aprobaban esta iniciativa, él la vetaría.
REMATE CORRECTOR

Fue particularmente claro: "No estoy de acuerdo con esa
reforma, no creo que deba de embargarse el salario de los
trabajadores bajo ninguna circunstancia... y no puede apro
piarse de la nómina del trabajador. El gobierno no debe
prestarse a eso. Afortunadamente todavía no se aprobó... se
regresa ál Senado. Ojalá los senadores la revisen bien. Esa
era la costumbre, que no se revisaran bien las iniciativas".

Por cierto, curioso que, luego de estas declaraciones del
Presidente, la secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde, salie
ra a dar su opinión, evidentemente en contra, ¿estaba es
perando línea? ¿No se había dado cuenta? ¿Lo vio como
oportunidad de quedar bien con el jefe? ¿O todas juntas?

Es fácil imaginar que los senadores de Morena darán
carpetazo a esta iniciativa luego de haber oído al Presidente
cuestionarlos, incluso porque ellos fueron los que impulsa
ron esta iniciativa que fácilmente podría confundirse con
una neoliberal para dañar a los trabajadores y favorecer
a los bancos. Los bancos, perfectamente regulados, tienen
una amplia competencia que beneficia directamente a los
trabajadores, comenzando con la portabilidad que permite
al acreditado control sobre el producto de su trabajo. En rea
lidad, se trata de beneficiar a ciertas sofomes, especialmente
muchas no reguladas que han hecho contubernios con malos
patrones en detrimento de sus empleados.

Una vez más, los legisladores de Morena trataron de pa
sar una iniciativa que no beneficia a los trabajadores, sino
a un grupo de poder económico. Pronto, muchos de los
que han prestado su posición legislativa tendrán que dar
explicaciones.
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ILa startup Neivor, cofundada y diri
gida por Caterine Castillo, levantó

una ronda de inversión por 3.5 millones de
dólares que utilizará en su expansión en
México. Esta empresa proptech comen
zó a operar en el país a mediados del año
pasado y actualmente más de 100 mil ho
gares utilizan su plataforma que permi
te a los administradores de condominios,
residentes y propietarios gestionar los pa
gos, asi como amenidades, áreas sociales
y otras labores. El capital también servirá
para el desarrollo de la plataforma, ya que
prevé lanzar funciones adicionales para
ayudar a resolver otros desafíos que en
frentan administradores de propiedades y
residentes.

2Cleapy llega al mercado de lava
ndo de autos a través de un servicio a

domicilio, que además de ofrecer comodi
dad y optimización de tiempo a los usua
rios, reduce el consumo de agua hasta en
99.7%, en comparación con otros métodos
de lavado tradicionales. Esta startup 100%
mexicana, fundada por Miguel Vázquez

y Alan Torres, inició operaciones en Mon
terrey y hace su lanzamiento oficial en el
marco del Día Mundial del Agua. En 2019
a través de una ronda de inversión prese
milla recibió un millón de dólares de un
ángel inversionista para desarrollar tec
nología. El objetivo de Cleapy en 2022 es
llevar este servicio sustentable también a
la Ciudad de México y Guadalajara.

3 Todo listo para que hoy se inaugu
re el Aeropuerto Internacional Felipe

^ngeles y en ese complejo Alberto Torrado,
presidente de Alsea, tendrá dos locales co
rherciales de Starbucks. Apenas el 8 de fe
brero la marca recibió el visto bueno para
poder operar en el nuevo aeropuerto, tras
participar en un concurso por invitación
para el arrendamiento de locales comer
dales. La cadena logró cumplir con todos
los requisitos legales, administrativos, téc
nicos y económicos, por lo cual su modelo
de negocio resultó viable para este proyec
to. Se espera que se sigan sumando mar
cas de renombre, pues el A1FA es una de
las grandes apuestas en infraestructura del
actual gobierno.

4 Con la llegada de la primavera tam
•bién llegó el dolor de cabeza de los

empresarios turísticos de Quintana Roo,

que gobierna Carlos Joaquín González:
el sargazo. El alga ya está presente en al
gunas playas del Caribe mexicano y, por
el momento, su presencia es moderada,
sin embargo, se espera que en las próxi
mas semanas comience el arribo masivo.
Hay temor en el destino de que esto pueda
afectar la llegada de turistas para la tem
porada de vacaciones de Semana Santa.
Éste será el cuarto año consecutivo que
el fenómeno impacte el destino. El sarga
zo sólo vendrá a sumarse a los múltiples
retos que el estado enfrenta como lo es la
inseguridad.

5 El Centro de Estudios Económicos
•del Sector Privado, que dirige Carlos

Hurtado, firmará un convenio con el mu
nicipio de Monterrey para colaborar en
el proyecto Municipios Competitivos: Re
gulación Inteligente y Compromiso Em
presarial. Este convenio será suscrito este
ipiércoles y es parte del trabajo que reali
za el sector empresarial para el desarrollo
económico local y mitigar la tramitología
que frena la llegada de más inversiones. El
convenio será firmado por Cintia Smith,
secretaria de Innovación y Gobierno
Abierto de Monterrey: Bruce Abrams, di
rector de la Agencia de Estados Unidos
para el Desarrollo Internacional en Méxi
co, y por el mismo Carlos Hurtado.
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REPORTE ECONÓMICO
México. Matriz energética 2020 y Pemex 2021

DAVID MÁRQUEZ AYALA

EL CONSUMO NACIONAL (oferta interna
bruta) de energía primaria en 2020 (último
dato disponible) fue de 7 mil 827 petajoules.

cifra 11.2% inferior a la de 2019. Por origen, dis
minuyó la procedente del carbón y coque 55.8%,
de crudo y petrolíferos 12.9, y de gas natural 9.1;
y aumentó la de fuentes renovables 15.3% y
energía nuclear 0.6% (Gráfico 1).

LA PRODUCCIÓN NACIONAL DE energía, a la
inversa, ascendió a 6 mil 785 petajoules, cifra 7.1°/
superior a la de 2019. Con ello México produjo en
2020 el 86.7% de su consumo de energía primaria
mejorando el 71.9 de 2019 y el 70.2% de 2018. Por
origen, la energía generada con carbón disminuye
16.6%, y aumentó la de hidrocarburos 7.3, la de
fuentes renovables 15.2, y la nuclear 0.6% (Grá
fico 2). Su peso en la producción de energía fue:
hidrocarburos, 84.1%; fuentes renovables, 11.3;
carbón, 2.8, y nuclear, 1.9 por ciento. Las fuentes
renovables, 11.3% del total en 2020 (10.5 en 2019
y 10.4 en 2018), participaron con: biomasa, 6.3%;
geoenergía, 1.7; hidroenergía, 1.4; eólica, 1.1; solar,
0.8, y biogás 0.04 por ciento.

LA PRODUCCIÓN DE PETRÓLEO crudo por
Pemex tocó fondo en 2019 con 1.701 millones de
barriles diarios (Mbd), tras un declive constante
desde los 3.383 Mbd de 2004. En 2020 aumentó
marginalmente a 1.705 y en 2021 a 1.756 Mbd

(Gráfico 3) . De esta última cifra, en 2021 se ex
portaron 1.018 Mbd, cifra 9.1% inferior a la de
2020, y se procesaron en refinerías propias 712
mil barriles diarios, esto es, el 40.5% de la produc
ción, porcentaje sensiblemente superior al 34.6%
de 2020.

DE LAS BALANZAS PETROLERAS externas,
la de Pemex registró en 2021 un superávit de 8 mil
509 millones de dólares; sin embargo, la balanza
petrolera total (que incluye transacciones de
Pemex y privadas) registró un déficit de 24 mil
926 millones de dólares (Gráfico 4), razón del
quebranto financiero que nos representa el incre
mento de precios en crudo y derivados.

LAS RESERVAS NACIONALES DE hidrocarbu
ros siguieron descendiendo en 2021 a 22,847 mi
llones de barriles de petróleo equivalente, 1.04%
abajo de 2020 (23,088 Mbpe).

CON MUCHOS OBSTÁCULOS ciertamente,
pero la recuperación energética del país avanza y
en éste y el próximo año veremos resultados po
sitivos de gran impacto nacional. Recuperaremos
la autosuficiencia energética en alto grado y en la
refinación de combustibles, lo cual es de vital im
portancia en un mundo cada vez más convulsio
nado por intereses de dominación global, control
de mercados, apropiación de materias primas y
especulación en gran escala.

Fecha: 21/03/2022

Página: 22

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Económicas

Reporte económico / David Márquez Ayala

David Márquez Ayala

Costo: 14,689

Página 3 de 7



MÉXICO SA

Deuda subnacional = 666 mil mdp // Por habitante:
5 mil 170 pesos // Tlaxcala, único estado sin pasivos
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

ADO QUE LA mayoría de los gober
nadores se niegan a asumir el "costo
político" que les implicaría incre
mentar la recaudación tributaria en
sus respectivos estados, el grueso

de las 32 entidades de la República recurre al en
deudamiento para hacer frente a sus necesidades
financieras, lo que, en el círculo perpetuo, provo
ca que destinen al servicio de ese débito la mayor
parte de los recursos que la federación canaliza.
EN EL CUENTO de nunca acabar, al cierre de
2021 el saldo de la deuda subnacional ascendió a
666 mil 824.2 millones de pesos, lo que represen
ta un aumento nominal cercano a 30 mil millones
respecto de 2020, aunque en términos reales sig
nifica una "baja" de 2.3 por ciento, de acuerdo con
el más reciente informe temático elaborado por el
Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la
Cámara de Diputados (CEFP), del que se toman
los siguientes elementos.

ENTRE LAS ENTIDADES federativas que más
contribuyeron al incremento del total de la deuda
subnacional en el periodo de referencia aparecen
el estado de México, con un aumento de 52 mil
887.9 millones de pesos; Ciudad de México, 48 mil
766.3; Veracruz, 40 mil 512.3; Coahuila, 34 mil
307.9; y Jalisco, 32 mil 853.5. En riguroso sentido
contrario, Tlaxcala es la única entidad de la Fede
ración que no tiene deuda.
POR TIPO DE acreditado, los gobiernos estatales
son los mayores tenedores de deuda subnacional
al participar con 87.7 por ciento del monto con
tratado, proporción que asciende a 584 mil 650.3
millones de pesos; en segundo lugar aparecen los
entes públicos estatales (6.4 por ciento), los mu
nicipios, con 5.6 y, finalmente, los entes públicos
municipales, con menos de uno por ciento.

EN CUANTO A los acreedores, se observa que la
banca privada tiene una presencia predominante
al concentrar más de la mitad (55.4 por ciento)
del crédito otorgado; la banca de desarrollo parti
cipa con 35.8 por ciento; las emisiones bursátiles,

7.4 por ciento y otros conceptos, como fideicomi
sos, con 1.4 por ciento.

EN LO QUE se refiere a deuda por habitante,
destacan cinco entidades federativas, al registrar
montos más de dos veces superiores al promedio
subnacional: Nuevo León, con un débito de 15
mil 313.5 pesos por persona; Chihuahua, 13 mil

COMO PROPORCIÓN DE su producto interno
bruto estatal (PIBE), destaca una entidad fede
rativa por presentar una deuda casi tres veces
mayor al promedio subnacional de 2.9 por ciento:
Quintana Roo, con un saldo del saldo subnacional
de 8.2 por ciento del PIBE. Asimismo, sobresalen
por sus altas proporciones Chihuahua (6.6 por
ciento), Chiapas (6), y Coahuila y Nuevo León (5
por ciento en cada caso).
proporción de sus ingresos totales, Nuevo León
presenta un indicador más de tres veces superior
al promedio de 27.9 por ciento, siendo el mismo
de 87.7 por ciento de sus ingresos totales. Asi
mismo, por el monto de sus indicadores están
Coahuila, con 75.3 por ciento; Chihuahua, 74.8; y
Quintana Roo, 70.3. Estas mismas entidades son
las más endeudadas respecto de sus ingresos por
participaciones (federales), con proporciones que
oscilan entre 206.5 y 182.7 por ciento, montos
más de dos veces y medio mayores al promedio
subnacional de 69.2 por ciento. Al otro extremo
se ubican Querétaro, Guerrero y Puebla, con ci
fras del indicador inferiores a 20 por ciento.
EN MATERIA DE afectación de participaciones
(federales) para solventar obligaciones financie
ras sobresale la Ciudad de México con 100 por
ciento; Nuevo León, 98.6; Coahuila, 90.2; Guerre
ro, 86.9; y estado de México, 86.7, proporciones
mayores al promedio subnacional de 56.6.
EN LOS RECIENTES 15 años, la deuda de los
estados se incrementó casi 400 por ciento, al
pasar (en números cerrados) de 160 mil a 667 mil
millones de pesos. Por lo que toca al débito por
habitante, el promedio se multiplicó 3.5 veces: de
mil 477 a 5 mil 170 pesos.
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PERO LOS GOBERNADORES prefieren en
deudarse que pagar el "costo político" por incre
mentar la recaudación tributaria en sus demarca
ciones. Qué brillantes, porque al final de cuentas
sacrifican el bienestar ciudadano, el crecimiento
económico y el desarrollo.

Las rebanadas del pastel

BIENVENIDA LA PRIMAVERA y junto a ella el
inicio de operaciones del Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles. ¡Salud!
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El pecado original de Andrés Manuel ¡1
Fiscal amigo, fiscal enemigo //
Cambio de horario

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EN LA PÁGINA 111 del libro La
cancelación. El pecado original de
AMLO, su autor, el ingeniero Javier
Jiménez Espriú, narra una reunión
que tuvo con el empresario Carlos

Slim, en la que también estuvo presente su
hijo Marco Antonio, quien tiene a su cargo
Grupo Inbursa. El tema fue el aeropuerto de
Texcoco. Ya en esos días, Andrés Manuel Ló
pez Obrador era objeto de una andanada de
ataques por la cancelación. Slim propuso que
la obra quedara en manos del sector privado,
pero reconoció que no sería posible termi
narla en 2024, como era interés del Presi
dente. Trató otro tema: si se construía el
aeropuerto de Texcoco, iba a quedar vacante
la superficie que hoy ocupa el Benito Juárez,
que es mayor a Ciudad Universitaria. La idea
era urbanizarla y venderla. No prosperó la
idea. Andrés Manuel se mantuvo firme en el
Felipe Ángeles, que hoy emprende el vuelo.
Dos negocios fabulosos, el aeropuerto de
Texcoco y el sueño inmobiliario, se fueron
a pique. Es de lectura necesaria el libro del
ex secretario de Comunicaciones, Jiménez
Espriú, porque jugó un papel estelar en ese
cargo.

Amigo, enemigo
¿CUÁL ES LA diferencia entre ser amigo o
enemigo del fiscal Alejandro Gertz Mañero?
Veamos el caso de Emilio Lozoya. Fue extra
ditado de España a México la madrugada del
17 de julio de 2020. No llegó al reclusorio,
sino a un hospital de lujo. No se permitió a
los periodistas que le tomaran fotografías.
Su prisión fue un localizador electrónico.
Disfrutó su libertad, incluso para seguir sus
negocios, hasta que incurrió en la prepoten
cia de dejarse fotografiar en un restaurante
de lujo en octubre de 2021. Vino el escándalo
y el fiscal no tuvo más salida que encarcelar
lo. En cambio, a su cuñada política, la señora

Laura Morán, de 98 años, y su hija Alejandra
Cuevas Morán, de 69, a quienes acusa de no
haber atendido debidamente la salud de su
hermano Federico, lo que supuestamente lo
llevó a la muerte, las ha perseguido sin mise
ricordia y están en la cárcel. El fiscal quiere
que sigan presas y los ministros de la Supre
ma Corte tuvieron la oportunidad de darles
la libertad, pero no quisieron enemistarse
con él y acordaron alargar su proceso. Otro
caso: Ricardo Monreal lo convocó a una reu
nión privada en el Senado para responder a
diversos señalamientos. Se resignaron a que
no aclarara la llamada telefónica que alguien
grabó en la cual habla de su influencia sobre
ciertos ministros.

Julio Scherer Ibarra

ESTA LARGA DESCRIPCIÓN de afectos
y desafectos viene a cuento por una narra
ción que hace el ex consejero jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, a quien
ahora le toca la desgracia de estar en la mira
del fiscal, aunque antes lo recomendó para
que ocupara ese cargo. Dice que promovió
una reunión con el fiscal y el director de la
revista Proceso, Jorge Carrasco, para acla
rarle que era ajeno a unas publicaciones que
motivaron su enojo. "A usted don Julio le
digo, usted puede tener un fiscal amigo o un
fiscal enemigo", le advirtió; la aclaración no
había sido suficiente. Scherer Ibarra, en un
testimonio escrito, denuncia que es víctima
de una persecución en la que está confabu
lada Olga Sánchez Cordero para manchar
su nombre mediante una operación "extor
siva". En realidad, no es nada nuevo. Los
anteriores procuradores de justicia actuaban
conforme a sus intereses o sentimientos
personales, sólo que se suponía que las cosas
habían cambiado en los tiempos de la 4T. ¿Y
el presidente López Obrador está en la lista
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de amigos del fiscal? Eso no lo conoceremos
hasta después del 30 de septiembre de 2024,
cuando termine su periodo. El del Gertz Ma
ñero se prolongará hasta 2029.

Ombudsman social

Asunto: el cambio de horario

PARA COMENTARLE QUE el horario que
hay que suprimir es el de verano (no el de
invierno), que es el que nos impusieron. El
horario normal, el de Dios, el de toda la vida,
es el de invierno. Si dejan el horario de ve
rano en invierno sería demasiado temprano
para los niños.

Salomé Lozano/CDMX/
verificado por teléfono,

R: CLARO. LOS senadores de Estados Uni
dos andan buscando cuál conviene más, pero
están confundidos.

Facebook, Twitter:galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo

'Top 10' de países con más dosis administradas *

Países Dosis 1 dosis Esquema
% completo %

China Continental 3 222 868 000 90.3 87.6
India 1811457 201 70.4 60.8
Estados Unidos 558 410 936 76.0 64.7
Brasil 407 274 462 85.2 75.0
Indonesia 364 931091 72.0 61.8

Japón 244 711875 81.1 79.8
Bangladesh 223 356 815 76.9 58.1
Pakistán 219 368 557 61.4 48.8
Vietnam 201566 460 81.8 79.7
México** 188160158 66.9 62.2
Rusia 162 052 208 54 49,5
Ucrania 31683 310 38 36,7

Total mundial 11110 954 292

* Compilación de Bloomberg.
** Reporta la Secretaría de Salud que 85 millones 528 mil 952
personas han sido vacunadas, de las que 79 millones 537 mil
14 tienen esquema completo.
Representan 93 por ciento de la cifra. Asimismo, 5 millones
991 mil 938 cuentan con la primera dosis, lo que equivale a
un 7 por ciento. Por edad se reportan 80 millones 729 mil 523
personas mayores de 18 años con al menos una aplicación, lo
que equivale a 90 por ciento de la población adulta. También
4 millones 799 mil 429 adolescentes de 14 a 17 años están

vacunados, lo que representa un avance de 54 por ciento en
este grupo de la población.

Fecha: 21/03/2022

Página: 10

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,538

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El viernes pasado el índice de
Precios y Cotizaciones, IPC,
de la Bolsa Mexicana de Va

lores, cerró en 55,467.06 unidades,
el máximo histórico. En lo que va
del año acumula una ganancia de
4.12 por ciento y ha establecido cua
tro máximos históricos: 12 de enero,
53,951.14; 17 de enero, 53,973.27; 17
de marzo, 54,364.51; el 18 de marzo,
55,467.06.

Entre el 3 y el 27 de enero, día en el que se re
gistró, en 50,466.02 unidades, el que sigue sien
do el mínimo anual, el IPC perdió 5.27 por ciento.
Entre el 27 de enero y el 18 de marzo, día en el
que se registró el que hoy es el máximo histórico,
y por lo tanto anual, ganó 9.91 por ciento.

Llama la atención que (en el marco de la inva
sión rusa a Ucrania, con los muchos efectos nega
tivos que está teniendo en la economía, como el
aumento en los precios de muchas commodities,
comenzando con el petróleo, y las presiones in
flacionarias que ello genera, dificultando la tarea
de los banco centrales para mantener a raya la
inflación), el IPC esté estableciendo máximos
históricos, dos desde que inició la guerra el miér
coles 23 de febrero. ¿Por qué?

Para responder hay que tener en cuenta que

al hablar del IPC (que es el promedio pondera
do de los precios de acciones de emisoras con
sideradas representativas del mercado bursátil),
estamos hablando del mercado secundario en

el cual se compran y venden acciones con el fin
de obtener ganancias: comprar al precio X para
vender al precio Y = X + G, siendo G la ganan
cia. ¿En qué momento comprar? Cuando, supo
niendo que el precio esté bajando, deje de bajar
y comience a subir. ¿En qué momento vender?
Cuando, suponiendo que el precio esté subien
do, deje de subir y comience abajar. ¿Qué darían,
quienes especulan con la compra y la venta de
acciones, por saber, suponiendo que el precio
de las acciones esté bajando, cuándo dejará de
bajar y comenzará a subir, momento de comprar,
o, suponiendo que el precio esté subiendo, cuán
do dejará de subir y comenzará a bajar, momento
de vender? Otra, ¿qué darían, quienes especulan
con la compra y la venta de acciones, por tener el
poder para manipular los precios de las acciones,
haciéndolos bajar y subir a su conveniencia, por
lo cual sabrían en qué momento dejarían de bajar,
momento de comprar, y en qué momento deja
rían de subir, momento de vender.
Hay que comprar cuando los precios son

bajos bajen y vender cuando son altos, y aquí es
cuando aparece lo que llamo la regla no escrita
del mercado bursátil: buenas noticias, compra;
malas noticias, vende; regla que se comprueba
una y otra vez, tal y como se ha comprobado en
los últimos días, con las ganancias del IPC y el
establecimiento de dos máximos históricos de la

semana pasada.
Continuará.
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No gustó absolutamente nada en la Asociación de Bancos de
México (ABM), que preside Daniel Beclcer Feldman, la apro
bación de la iniciativa que pretende regular el funcionamien

to de los créditos de nómina en el país, incluso cuando a algunos
miembros del partido en el poder les había hecho saber su postura,
incluso derivado de esta decisión difundieron un comunicado enér

gico en el que enumeran puntos medulares de este asunto, pero la
precaución no para ahí ya que hay otros temas que los inquieta, pero
el inmediato de incluir en la ley el concepto de "cobranza delegada"
ha provocado que quien tenga que dar la tranquilidad a la banca en
nuestro país haya tenido que ser el coordinador parlamentario de
Morena, Ricardo Monreal Ávila, que se sabe este lunes una vez más
hará saber a los oídos délas instituciones financieras que en el Sena
do no pasará el asunto.

Pero incluso para dejar claro que la
ABM está en favor de impulsar una regula
ción, piden analizar mecanismos que per
mitan a los trabajadores decidir con que
institución financiera contratan un crédi

to de nómina, así como la dispersión de
la misma, pero sobre todo más créditos y
mejores condiciones para los trabajadores,
empujar un tema que les lastima que es el
de las Sociedades Financieras de Objeto
Múltiple (Sofom), Entidades Financieras
Reguladas (ER) y Entidades No Reguladas
(ENR), conocidas como "nomineras", y

por supuesto que haya transparencia y
claridad de las condiciones del crédito,
dejando también que el mercado compita
y mediante eso haya menor ofrecimiento
en el costo de los créditos de nómina para
no caer en la regulación que distorsione
el mercado.

De hecho, en todo esto ya hubo una
conversación entre Monreal Ávila y el
líder de Morena en la Cámara de Diputa
dos, Ignacio Mier Velazco, para caminar
hacia una ley de consenso que no afecte a
los trabajadores. El dictamen a la minuta
que reforma las leyes generales de Títulos
y Operaciones de Crédito, de Organizacio
nes y Actividades Auxiliares del Crédito
y de la Ley de Protección de Defensa al
Usuario de Servicios Financieros podría
provocar que haya vacíos legales porque
aunque muchos presumen dientes para
la Condusef y la Asociación Mexicana de
Empresas de Nómina (Amden) aplaude
esto, sino se hace lo correcto, sería muy
grave, y contraproducente, porque más
que caminar y argumentar que no se trate
de un camino a la "tienda de raya" daría
espacio al surgimiento de nuevos actores

que busquen manejarse fuera de la ley.
Verificar que una persona sea plenamente
acreedora a un crédito sin rebasar que no
excedan la capacidad de endeudamien
to del empleado e impulsar una mejor
cultura financiera es lo que se desea; de
hecho, es uno de los temas a analizar en la
próxima Convención Bancaria donde, por
cierto, aún está sin confirmarse la presen
cia del Presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Voz en off. El Presidente Andrés Manuel
López Obrador afirma que Delta Airlines
está considerando ofrecer vuelos desde el

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
hacia Estados Unidos. La realidad es que
apenas 8 vuelos nacionales y uno interna
cional de Venezuela, que servirá sólo para
la inauguración, es lo hay. Así las cosas...
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A unos días en que el gremio bancario que representa Daniel
Becker se reúna con Andrés Manuel López Obrador, la No
ta Especial sobre el marco macroeconómico presentada el

viernes por Banamex banco en pleno proceso de venta muestra
una realidad muy diferente al triunfalismo oficial: advierte sobre la
estanflación como una nueva realidad que se configura en el país
donde las finanzas públicas presentan un panorama sombrío por el
panorama internacional y por las políticas nacionales que inhiben la
inversión, el crecimiento y con ello la recaudación fiscal.

Bajo el entendido de que no hay perso
nas más conservadoras que los banque
ros, quienes prefieren evitar controver
sias con gobiernos y entidades oficiales
que los regulan de cabo a rabo, resulta un
memorable acto de sinceridad por parte
de la institución que se sintetice de ma
nera numérica y sin titubeos el desequi
librio creciente de la hacienda.

"Respecto a las finanzas públicas, luego
del choque Rusia/Ucrania proyectamos
ahora un aumento del déficit primario
a 0.8% del PIB, mayor tanto que nuestra
estimación anterior de 0.4% como que la
meta de Hacienda de 0.3% del PIB. Eso
considera el costo fiscal atribuido a los

subsidios gubernamentales a la gasolina,
que estimamos en 350 mil millones de
pesos, o 1.2% del PIB", escribe el equipo
de expertos de esa institución.

Y precisan "el uso de los ingresos ex
cedentes del petróleo implican que los
fondos de estabilización del Gobierno no

se repondrán y que el espacio fiscal se es

trechara aun mas, lo que contrasta fuer
temente con las expectativas de la SHCP
hace unos meses de que los precios más
altos del petróleo beneficiarían las pers
pectivas de finanzas públicas" Y agregan
que "el gobierno aún podría ajustar su
gasto en otros rubros para cumplir con
sus objetivos definidos en el Presupues
to, lo que ha ocurrido en los últimos años.
Aun así, como hemos argumentado antes,
creemos que el espacio fiscal continúa
reduciéndose y que las probabilidades de
un mayor deterioro siguen aumentando".
Y el motor interno de la inversión y

consumo, rematan, que la inversión fija
bruta permanece muy débil al resul

tar sólo 18.5% del PIB, el nivel más bajo
desde 1995. "Hemos argumentado que
las perspectivas para la inversión en 2022
son sombrías a la luz de las incertidum

bres sostenidas asociadas a la pandemia
y varias políticas del gobierno, incluidas
las diversas reformas constitucionales

que propone el Ejecutivo", amén de que
no son visibles esfuerzos oficiales para

hacer de México el punto de resiliencia
para las cadenas de suministro para Amé
rica del Norte en medio de los conflictos
internacionales.

No, no pinta bien.

Cuevas, el desafuero. Nos podrá caer
bien o mal Sandra Cuevas, pero el ex
tremo de ser removida y eventualmen
te encarcelada por un delito menor, ya
se perfila como un boomerang contra la
dupla BejaranoPadierna que auspició la
acción judicial que con singular ahínco
resolvió la juzgadora Elma Maruri Car
ballo: a la vista de todos, resulta inve
rosímil que una mujer de corta estatura
sea una criminal por abofetear dos for
nidos policías y quitarles sus radioco
municadores; a la vista de la ley, el caso
es insostenible; en términos políticos, el
peligroso antecedente de que un juez de
consigna remueva gobernantes electos
democráticamente. Algo similar hizo
Fox para desaforar a AMLO. Y ya sabe
mos que pasó.
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IN
VER
SIONES
VIABILIDAD FINANCIERA

Grupo Gicsa perfila
pactos en asamblea
Grupo Gicsa celebrará asam
blea el 23 de marzo, donde se
cristalizarán consensos tras el
acercamiento con socios finan

cieros para la reestructura de
sus certificados, incluidos tasa,
plazo y obligaciones. Desde el
inicio de la pandemia, la firma
buscó mantener su viabilidad
financiera, y el 14 de febrero se
concretaron acuerdos hacia
unarevitalización de la firma.

NO AFECTARÁ ACTIVOS
TIP Auto tramita su
cambio como Sofome
TIP Auto realiza los trámites

legales para operar como una
sociedad financiera de obje
to múltiple (Sofome). Está en
la etapa de prerregistro an
te la CNBV y Condusef. Ante
el cambio, la firma no espera
afectaciones en los certifica

dos bursátiles, ni en su perso
nalidadjurídica, propiedad de
activos, pasivos, obligaciones
y derechos.
TATIANA CLOUTHIER

Destacan la relevancia

económica del tequila
En el contexto del Día del Te

quila, que fue el 19 de marzo

pasado, la secretaria de Eco
nomía, Tatiana Clouthier,
aplaudió el festejo por lo repre
sentativa que es la bebida para
México, y recordó que en2021,
la producción creció 40.9 por
ciento respecto a 2020, mis
ma que alcanzó un récord de
527millones de litros.

EXPANSIÓN EN AL

Riogrande obtiene
inversión de 12 mdd

Riogrande, que dirige Tono
Mandly, levantó una ronda
semilla por 12 millones de dó
lares, lideradaporY Combina
tor y el fondo mexicano Wollef,
conla participación de Arielle
Zuckerberg(Coatue), Simón
Borrero (Rappi) y Justin Ma
teen (Tinder). Todo para ex
pandirse en América Latina.
MANDO EN MÉXICO
MSD Salud Animal
tiene nuevo director
La firma MSD Salud Animal
en México nombró como di
rector general a Leonardo
Burcius, quién tendrá como
reto aumentar el desarrollo de

más gamas de productos far
macéuticos, veterinarios, va
cunas, solucionesy tecnología
que beneficiarán a gobiernos,
ganaderos, veterinarios y pro
pietarios de mascotas.
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ESTIRA Y AFLOJA

Los subsidios
aprietan a la SHCP
j. JESÚS
RANGEL M.

F
~ 1 secretario de Hacienda, Ro

¦ J gelio Ramírez de la O, dijo el
4 de marzo que no sabía cuán

to costaría mantener el estímulo y subsidio
a la gasolina, que "hay un colchón por ingre
so petrolero extra" que caerá en las arcas de
Pemexy en el Fondo Mexicano del Petróleo.
Además están los fondos de Estabilización de

los Ingresos de las Entidades Federativas y el
de los Ingresos Presupuestarios; "va a costar,
pero tenemos casi como en espejo la correla
ción entre el precio de gasolina y el precio del
petróleo crudo, que es 99 por ciento, entonces
digamos, naturalmente cubiertos".
Las últimas cifras de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público (SHCP) al cierre
de 2021 revelan que los tres fondos suma
ron 54 mil 634 millones de pesos, muy por
debajo de los 247 mil 909 millones al con
cluir 2019. Es probable que el funcionario
profundice sobre el tema este fin de sema
na durante la convención bancaria, porque
se tendrá que aumentar el déficit público y
porque en el Presupuesto 2022 se estimó
que el apoyo fiscal para gasolinas será de 70
mil millones de pesos.
El equipo de Adrián de la Garza, de Es

tudios Económicos de Citibanamex, estimó
que los "subsidios a los combustibles" para

este año significaran "1.2 por ciento del PIB o
351 mil millones de pesos". Claro, no sabemos
cuánto más ingresará alas arcas públicas por
exportaciones petroleras con precios más al
tos, pero los tres fondos de estabilización son
insuficientes, sin contar los subsidios al gas y
otros que afectan las finanzas públicas.
Citibanamex observó que "con el aumen

to de los precios de la energía el IEPS efec
tivo cobrado se redujo a cero". Suponiendo
que el gobierno mantenga esta política du
rante el resto del año, el faltante de ingre
sos ascenderá a 1 por ciento del PIB. Pero la
SHCP implemento un nuevo subsidio com
plementario através de un esquema de com
pensación de impuestos para estaciones de
servicio y distribuidores de combustible.
"Para la presente semana, los subsidios ala
gasolina de baj o octanaj e, alto octanaj e y dié
sel quedaron fij ados en 3.87,2.75 y 5.24 pesos
por litro, Los mensaj es de AMLO y distintos
funcionarios gubernamentales sugieren que
esta medida se mantendrá en tanto los precios
internacionales se mantengan altos, y estima
mos que en lo que resta del año el subsidio pro
mediará 1.1 pesos por litro".
El 1.2 por ciento del PIB antes señalado

implica un incremento del déficit público de
0.55 por ciento del PIB respecto al proyecta
do en el Presupuesto 2022. "El espacio fiscal
continúa reduciéndose y las probabilidades
de un mayor deterioro siguen aumentando.
Para 2023 seguimos estimando el déficit pri
mario en 0.4 por ciento del PIB, ya que nues
tras proyecciones de precios del petróleo
para ese año no varían y asumimos que los
subsidios a la gasolina vigentes se habrían
eliminado", concluyó Citibanamex.^™

Fecha: 21/03/2022

Página: 25

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Económicas

J. Jesús Rangel M.

Costo: 27,937

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Abre Ford centro tecnológico en Lomas Verdes
Ford, que en México dirige

Luz Elena del Castillo, inau
gurará en la zona de Lomas
Verdes en un terreno de 14
hectáreas un centro de ex

celencia de tecnología global, que rá
pidamente se transformará en uno de
los centro de desarrollo claves para
el mundo de Ford. En las nuevas ins
talaciones, que se inaugurarán en el
segundo semestre, se mudarán apro
ximadamente 3 mil ingenieros mexi
canos, pero también las oficinas cor
porativas , laboratorios y todo con ins
talaciones 100 por ciento sustentables.
De hecho, habrá también laboratorios
para prueba de vehículos.

En entrevista con Lucien Pinto, di
rector de mercadotecnia nos explicó
que México esta jugando y tendrá un
rol fundamental en ingeniería, com
pra, logística, recursos humanos que
abarcará de Canadá hasta Argentina,
incluyendo los Estados Unidos. "Un
ejemplo, la Bronco Sport, que no sólo
se produce en Hermosíllo, sino que la
ingeniería fue desarrollada en un 70
por ciento por ingenieros mexicanos".
Para Lucien Pinto el desarrollo de

Bronco Sport es relevante, porque se
trata de uno de los productos claves
de Ford, considerado de alto volumen.

"México está en el radar del cambio
tecnológico de Ford. Tenemos la pri
mera planta de producción en Cuautit
lán de la SUV Mustang Mach, donde se
han ensamblado cerca de 100 mil uni
dades y que por cierto, en Estado Uni
dos goza del subsidio de 7 mil dólares
directo al cliente, que otorga el gobier
no de Joe Biden".
Quizás no sea del dominio común

pero Ford dejó de ser una marca con
siderada mayorista y ahora se enfoca a
tres grandes segmentos: SUV, pickUp
y vehículos comerciales. "Tuvimos que
dejar el lastre del famoso market Sha
re, no somos marca de volumen, por
que no participamos en el 70 por cien
to de la oferta nacional, que se mueve
en torno de los 400 mil pesos. Estamos
sólo en el 30 por ciento, que represen
ta unas 350 mil unidades".

"Lo que nos interesa es ser líderes en
los segmentos en donde participamos.
Nos son muy grandes pero queremos
ser los primeros, como por ejemplo en
pickup, somos muy fuertes, en el seg
mento de SUV con la Escape Híbrida
también nos ubicamos en los primeros
lugares. La participación de mercado
ya no es un tema importante y primor
dial, la estrategia va ligada con una
mezcla donde somos exitosos".

Ford tiene el 4.1% del mercado
mexicano, porque abandonaron el seg
mento de autos, donde cómo modelo
2022 sólo tienen al Mustang. "En fe
brero vendimos 3,149 unidades, pero
en junio, con los once lanzamientos
que tenemos planeados, duplicaremos
la ventas a 6 mil unidades mensuales",
comentó Lucien Pinto.
INNOVACION

"Renovarse o morir", dice el refrán, y
es justo lo que se promoverá en el Fes
tival de las Ideas (FDI) que tendrá lu
gar del 31 de marzo al 2 de abril próxi
mos en el Auditorio Metropolitano de
Puebla. Se trata de una iniciativa del

Centro Ricardo B. Salinas Pliego y el
Gobierno del Estado de Puebla, donde
Ricardo Salinas Pliego además de in
augurar el evento y hablará de su ex
periencia y consejos sobre el tema del
momento: la inversión en Bitcoin»

Subsidio de 7 mil

Dls. para March E de
Cuautitlán

Salinas Pliego y su
experiencia con el

Bitcoin
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AL MANDO

El debate público por ¡a contrarreforma eléctrica
hace necesario abrir más espacios de encuentros
y de diálogos que escuchen a este segmento

sta semana se llevará a cabo en la Ciudad

de México el "México Wincl Power 2022",
uno de los foros internacionales más im

portantes del sectoreólicoa nivel mundial.
Este evento es organizado por la Asociación
Mexicana de Energía Eólica ÍAMDEE], diri
gida por Leopoldo Rodríguez, el Consejo

Global de Energía Eólica (GWEC), liderada porBenBackwell,
y Tarsus México, de José Navarro. Actualmente, en México
operan 70 parques eólicos en 14 estados de la República y
representan 8.6 por ciento de la capacidad instalada en el país.

Todos los parques equivalen a una inversión aproximada de
13 mil millones de dólares. Además, la tecnología eólica insta
lada produce suficiente energía para abastecer a 14 mi Nones
de hogares mexicanosy, gracias a esta fuente de generación
limpia, se evita la emisión de 12.2 millones de toneladas de
CO2 al año, lo que equivale a sacar de circulación a más de
tres millones de automóviles que utilizan gasolina. Hoy en
día, el sector eólico en México, y el de energía renovables en
general, está atravesando una coyuntura que determinará su
desarrollo para los próximos años. Los diferentes vaivenes
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en la política energética y el debate
público que ha derivado de la iniciati
va de Reforma Eléctrica, presentada
por el actual gobierno, hacen nece
sarios espacios de encuentros y de
diálogos para avanzar hacia los me
jores escenarios para la industria, ahí
su importancia.

INAUGURACION DEL AIFA

Hoy se inaugurará el Aeropuerto Internacional FelipeÁngeles
(AIFA). Viajeros y visitantes podrán por fin dar testimonio de
la funcionalidad de este nuevo puerto aéreo del que tanto se
ha hablado. El plan maestro original, que diseñó el arquitecto
Francisco González Pulido, proponía un aeropuerto funcional,
sin lujos ni excesos, pero con la calidad y eficiencia de otros
aeropuertos que el profesionista ha diseñado en Estados
Unidos, Europa y Asia. Sin embargo, después de entregar
el proyecto ejecutivo en 2020, González Pulido no estuvo
involucrado en el desarrollo y construcción del aeropuerto
que, dicen los que saben, difiere de forma significativa del
proyecto original. El resultado final será mérito del gobierno
federal y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), que
comanda Luis Cresencio Sandoval

RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL

Será mañana cuando TSystems México, que dirige Alejandro
López de la Peña, sabrá si es merecedora del Best Service
?esk Customer Experience 2022, el reconocimiento más
prestigioso en el rubro de las Tecnologías ele la Información
y Comunicación a nivel internacional que entrega el Service
?esk Institute. Hasta hoy, la representación mexicana de
TSystems es una de las tres finalistas de este premio que
reconoce el trabajo y resultaros en la integración de los pro
cesos y servicios del negocio de los clientes con el sistema
tecnológico. Ya el año pasado la empresa fue merecedora de!
Best I atan Manager Service Provider 2021.

Hay una
coyuntura

que determina
su desarrollo
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RECONCENTRACIÓN
DEL SEGMENTO MÓVIL

n México, la dinámica oe la reconcentra
ción de los ingresos móviles en favor del
Agente Económico con Poder Sustancial en
el Sector deTelecomuntcaciones (AEPT),
América Móvil, observada durante los úl
timos años, es un tema que ha retomado
importancia y preocupación en el sector

telecomunicaciones mexicano.

Así lo manifiesta un reciente comunicado emitido por
el instituto del Derecho de las Telecomunicaciones (IDET),
donde se resalta la preocupante condición competitiva (o
más bien, no competitiva) del segmento móvil en México y
sus consecuencias negativas para el usuario final y el des
pliegue de la tecnología 5G.

De acuerdo con el instituto del Derecho ele las Telecomu

nicaciones (IDET): "El AEPT concentró 71.2 por ciento de los
ingresos totales del segmento móvil en el cuarto trimestre
cíe 2021, para continuar con la reiterada tendencia c!e re
concentración c!e ingresos que se observa, al menos, en los
dos y medio años posteriores a la aplicación c!e medidas ele
regulación asimétrica".
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Lo anterior, se agrava cuando, en
la perspectiva internacional, México
es uno c^e 'os países del mundo con
mayor concentración en el mercado
móvil. Medido en términos de ingreso
yatravésclelíndiceHerfindahlHirs
\ r , uchman (IHHJ el segmento móvil ob
 ,

tiene cinco mil 490 puntos, medida
que indica un mercado altamente
concentrado

Mercados en los que el IHH está entre mil 500 y dos mil 500
puntos son moderadamente concentrados, y aquellos en los
que superan dos mil 500 puntos se encuentran altamente
concentrados, umbrales también adoptados por el IFT.

Comparando el nivel de dicha variable a nivel regional,
México se ubica como el país número 15 de 18 en cuanto a
competencia económica en el mercado móvil, siendo uno de
los más concentrados, sólo superado por Solivia, República
Dominica na y Honduras. En contraste, países como Chile, Brasil,
Perú, Puerto Rico, Panamá y Colombia presentan mercados
con una menor concentración.

Este último grupo de economías también registra una
mayor penetración de servicios móviles entre su población
que el resto de la región. En otras palabras, existe una co
rrelación positiva y significativa entre mayor competencia y
mayor penetración de servicios.

Por este motivo, el IDET realiza un llamado al órgano re
gulador, el IFT, para que pueda analizara profundidad la ele
vada concentración que prevalece en el segmento móvil de
telecomunicaciones en México.

De igual manera para que se consideren también sus im
plicaciones negativas para la competenciay para los usuarios,
todo esto con la finalidad deque se encuentre en condiciones
c!e adoptar siempre las mejores decisiones regulatorias, de
cara a la próxima revisión bienal de las medidas asimétricas
del AEPT, las licitaciones cíe espectro radioeléctrico para
servicios móviles, y otros aspectos relevantes para el sector.

GONZALO.ROJON@THECIU.COM / (3GR0J0NG
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EL AEROPUERTO
FELIPE ÁNGELES

I Aeropuerto internacional Felipe Angeles
(AIFAJ de Santa Lucía, que hoy se inaugura,
está muy bien construido. Su proyección
y edificación fueron realizadas en tiempo
récord por un grupo de ingenieros militares
a cargo clel general Gustavo Vallejo.

Es un aeropuerto de la mayor dimensión,
que a largo plazo se convertirá en el preponderante clel país,
con posibilidad para darservicio a 85 millones de pasajeros.

Pero todo lo anterior no será legitimado esta semana. La
internalización de los beneficios clel nuevo aeropuerto es un
proceso que llevará tiempo, porque la toma de decisiones
bajo la cual se concretó estuvo viciada de origen, cuando el
presidente Andrés Manuel López Obrador canceló el ae
ropuerto de Texcoco y, con una consulta ciudadana fuera de
toda norma, decidió edificar el que hoy se inaugura.

Los militares nunca tuvieron la culpa de esa decisión.
Ellos construyeron la infraestructura que les ordenaron,y lo
hicieron con muy poco presupuesto y con muy altos están
dares. Lo que afirma el gobierno respecto de las cualidades
y la longitud de las pistas, por ejemplo, es totalmente cierto:
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son amplias y cómodas hasta para
los aviones más grandes. Ahí podrá
aterrizar todo.

Será el tiempo el que curará la
herida social respecto de esta cons
trucción. Si ese tiempo es corto y el
AIFA toma tracción rápido, la sociedad
borrará velozmente el encono en el

que continúa estacionado su ánimo
por la obra. En ese caso, anuncios

como el taxi aéreo desde Polanco, las vías de acceso que
cada vez funcionarán mejor, y los itinerarios que anuncien
próximamente empresas como Delta Airlines, como lo ade
lantó el Presidente, serán el catalizador para que empecemos
a escuchar opiniones muy diferentes en boca de quienes
mantienen hoy oposición al proyecto.

Pero si operativamente las cosas se ralentizan, si los vuelos
internacionales se suman escasamente; si las vías de acceso
implican poca velocidad en tierra y mucho tiempo para llegar
a la terminal; si la inversión en el tren suburbano no se mate
rializa; o si hay incidentes de aviación preocupantes, entonces
el costo déla decisión de cancelar Texcoco se profundizará a
tal grado que esta obra puede costarle la elección legislativa
y presidencial a Morena en 2024. Este escenario pesimista
es muy poco probable.

Aspirar a que en 2024 el nuevo Presidente clausure el AIFA
y retome la construcción del Aeropuerto de Texcoco es una
fantasía inconmensurable. Por ello, a México le conviene que
el aeropuerto que hoy se inaugura en Zumpangosea exitoso
y madure pronto.

INE

Una de las "líneas rojas" que tienen muy bien definidas las
empresas internacionales más granclesy que sostienen las
inversiones más cuantiosas en México es que el instituto
Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova, no sea
vulnerado ni desmantelado.

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP 5611649060
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Este miércoles iniciará en el Senado, el análisis
ele ¡a minuta que daría luz verde a la cobranza
delegada para créditos de nómina

a 85 Convención Bancaria, que se llevará a
cabo esta semana en Acapulco, permitirá
exponer las estrategias de la banca comer
cial para ampliar el crédito en un ambiente
económico de claroscuros.

El año pasado, a pesar del rebote ele la
economía, no todos los bancos pudieron

ampliarsus carteras de crédito, algo que podría complicarse
más con la subida en tasas de interés.

En ese contexto, una entidad que ganó cuota de mercado
con la colocación de más créditos fue el banco BX+, al reportar
un crecimiento ele 12 por ciento contra un desempeño del
mercado de 4 por ciento.

La estrategia del banco qi ecUrigeTomasEhrenberg fue
otorgar crédito a empresas exportadoras o bien que pudieron
sortear mejor los vaivenes del mercado interno, también
dirigieron más créditos al campo,y al mercado ele hipotecas
para vivienda media.

Para Ehrenberg, en este año México seguirá beneficián
dose de la recuperación en Estados Unidos, en especial en
el sector industrial que refleja también una mejoría en el
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consumo privado ai otro lacio ciei rio
Bravo, además que la ejecución de
ambiciosos programa de infraes
truc tu ra del presidente Joe Biden
por550 mil millones de dólares trae
un gasto adicional que ayudaría a las
empresas mexicanas

BX+ está listo para ampliar su de
rrama de créci ito en 2022, y a diferen
cia ele otros bancos más expuestos

al mercado interno, no se ha visto en la necesidad de ampliar
su capital,ya que reporta un índice de capitalización arriba cíe
13 puntos, además que goza cíe una cobertura de la totalidad
de su cartera vencida.

Un nichoqueadecirdeEhrenberg seguirá tomando crédito
es el campo, ya que el sector desde hace dos años ha resentido
la ausencia de apoyos del gobierno, y ante el TMERC goza
de gran potencial para seguir ampliando sus exportaciones.

Otro elemento positivo que busca aprovechar el banco en
la parte industrial es el desarrollo ele más proveedores locales,
como parte del proceso mundial de nearshoring que ahora se
acentuará con la invasión de Rusia a Ucrania, y conde varias
empresas van a querer estar cerca cíe Estados Unidos, no sólo
por su alto consumo, también porque el alza en los precios
de los energéticos elevará aún más el precio de los fletes.

LA RUTA DEL DINERO

Ya que hablamos del negocio crediticio y pese al pronun
ciamiento del presidente Andrés Manuel López Obrador
en torno a la cobranza delegada para créditos de nómina, la
iniciativa no se ha ido a la congeladora. El líder de la bancada
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, anunció
que este miércoles llegará la minuta a la cámara Alta y se
comprometió a revisarla con el resto de las fuerzas políticas
anteponiendo el interés de los trabajadores. Para los analistas,
un impacto positivo de la iniciativa sería la reducción en las
tasas para esos préstamos al disminuir el riego de cobranza

ROGELIOVARELA@HOTMAiL.COM / @C0RP0_VARELA
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El dato
El banco fie la Reserva Fe

deral de Estados Unidos

(líed) revisó el crecimien
to del PIB para esle año a
2.8 por cíenlo;apenas en
diciembre pasado señaló
que su expectativa era de4

por ( ¡cnio. jJJ fíalo a la baja debería ser
preoc.upanle en el mundo chuto, y fie
manera especial para México.

ES EL CRECIMIENTO...
La inmensa mayoría de los medios fie
comunicación, digitales y escritos, des
tocaron el ajuste de la lasa fie inlerés fie
la Fed, y hay una razón, es el primero
que se registra desde el 19 fie diciembre
de 2018, más de 3 años.

En promedio las proyecciones fie los
analistas privados señalan que México
crecerá esle año alrededor fie 2 por
ciciiio en el mejor fie los casos,algunas
proyecciones ya ubican el PIB del país
alrededor fie 1.5 por cíenlo.

México eslá irremediablemenle ala
do a Eslados l nidos, no es una frase

común, y si lo es lambién liene lodo fie
cierto. Se calcula que al menos el 60 por
denlo fiel crecimienlo fie nueslro país
se encuentra alado a lo que suceda al
norte fiel río bravo, es indudable que
habrá consecuencias fiel deterioro en
El PIB estadounidense.

Lo preocupante es que, en este asen
to como en muchos otros, no hay accio
néis concretas más allá de los programas,
y estrategias de los gobiernos en turno.
Lo cierto es que México lleva décadas
creciendo a un promedio fie 2 por cíen

lo, cuando crece,
Cuando no son las "bendiciones" fie

las remesas lo son las fie la economía
informal o incluso el rescate financiero

de nueslro principal socio comercial, las
que lian salvado fie mayores presiones
sociales al país por el bajo crecimiento
que se extiende ya por generaciones.
Pero no será cierno.

A México le urge crecer y crecer bien,
no es ñafia nuevo, pero es algo apre
miante que ya no puede posponerse.
El crecimienlo fiel país flebería ser

el principal lema dé la agenda nacio
nal, no sólo es una prioridad económi
ca sino social e incluso política, pero
parece relegado y pocas veces se abor
da, sin que ello signifique desinterés,
mal harían.

Nueslro país requiere crecer, es la
única forma de generar bienestar y
desarrollas la meta prometida de 5 por
ciento; en el PIB para este 2022 es inal
canzable, y también para 2023, año para
el que por cierto la Fed también ajustó a
la baja su expectativa.

México necesita terminar fie. una vez

por lorias con esta era fie bajo o nulo
crecimiento; ahora que según nos dicen
estamos en el cambio de un modelo

económico, leñemos que lomar el lema
con seriedad y sobre torio con una visión
largoplacisla.
Mientras no seamos capaces de po

nernos de acuerdo y generar las condi
ciones necesarias para impulsar nueslro
propio crecimiento, estamos condena
dos a ser rehenes de lo que suceda en
Eslados Unidos» cuando allá crece la

economía benelicia a México,pero lam
bién afecta cuando las condiciones son

inversas. Ya lo dijeron hace años: "Cuan
do Eslados Unidos liene un resfriado, a
México le fia pulmonía"

EL MUNDO GIRA
"La desigualdad conspira contra la recu
peración, contra el desarrollo, la nutri
ción, salud, educación, empleo, pobreza,
contra iodo. Por eso debemos abordarla

desda ¿odas sus caras", dijo Alicia Bár
cena. Secretaria Ejecutiva fie la Comi
sión Económica para América Latina y
el Caribe (CEPAL) en una conferencia
magistral en Chile.

México se encuentra en un ambiente

fie incrementos de precios en las ma
terias primas y un menor crecimiento
global. Advierte Rafael De La Fuente,
Economista en Jefe para UBS Asesores
Latinoamérica.

Grupo Bolsa Mexicana fie Valores par
ticipará por segundo año consecutivo en
el Global Money Week, que se llevará a
cabo del 21 al 27 fie marzo. Con su parti
cipación el Grupo BMV busca contribuir
a aumentar el conocimiento financiero

de la sociedad mexicana, con la colabo
ración fie profesionales fie reconocido
prestigio y experiencia docente.

HSBCAssel Management (HSBCGAM)
designó a JaimeSaborio como jefe fie Ven
las fie ETFs y Producios Indexados para
México con electo inmediato. El objetivo
fie esta nueva posición es brindar atención
especializada a los clientes nacionales al
tiempo que se impulsa el mercado fie so
luciones de inversión cotizadas en el país.
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Julias Baer acaba fie anunciar cam
bios en SU cúpula directiva en la región
Hispanoamérica con tres nuevos nom
bramientos: José Miguel Irarrázaval del
Campo lia sido nombrado nuevo respon
sable fie la Oficina fie Santiago de Chile,

Por su parte Rocío Paredes fie Danessi e
Iván Toro se incorporaran como Sénior
Relationship Manager y Representante
en Colombia, respectivamente.

Pero la nota para México
era definitivamente el

clcHcn()i()enlapi()yccci()n
ele crecimiento para la
econc u 11 í¿ de su princijia (
socio comercial, lo que nos
arrastrará inevitablemente.
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EL AIFA, obras, transportación
y su formación de ¿nuevas comunidades?...
Hemos hablarlo lodos los

medios fie la inaugura
ción que esle lunes se lle
vará a cabo con bombo

y plalillo, sin embargo,
improvisada en cuanto
a organización.

Trasciende que hay obras lodavía
por realizarse y en adjudicación. Eslo
limita las operaciones más allá de la
desconfianza por volar en una zona con
asegunes.
Lo más preocúpame son sus rulas

de acceso al AIFA. Puedes hacerle lo
rias las preguntas alrededor fie cómo
llegar y cómo lomar 111 vuelo, sobre
lodo si es muy temprano. No solo es
dilícil llegar si 110 cuenlas con aulo
móvil propio y más conlemplando que
hasla 2023 tendremos al suburbano
funcionando.

Otro lema es el hospedaje. Y también
habrá que salir, así que se tendrá que va
lorar qué tan eficiente es el transpone pro
pio fiel A1IA ya que no ha brá acceso a 1 axis
de plataforma como Uber, Didi o Cabify.
Ahora hablemos fie los terrenos, de

los locales comerciales, de las comuni
dades alrededor.

POR CIERTO
Expertos fíe diferentes plataformas co
mo Lamufli y proptech revelan que la
plusvalía de fas colonias aledañas en
Santa Lucía como el municipio ríe Zum
pango y la zona fie Tecámac tienen un
precio por metro cuadrad» de terreno

actualmente alrededor fie los 10 mil 264

pesos, cuando en 2018 se registraba en
4 mil 700 pesos, es decir, se ha fiado un
incremento fie 118%.

Lamudi precisó en cambio que el
valor promedio fie una propiedad en
Tecámac ha tenida una baja porcen
tual del 1% pasando de un precio pro
medio fie f 43 mil pesos a 738 mil pesos
aproximadamente fie enero fie 2021 a
enero fie 2022 y las búsquedas en línea
fie propiedades en la zona representan
el 83% fie participación sobre el 17% fie
búsquedas en Zumpango.
Por otra parle, expertos fie Propieda

fles.com advierte» que fie ser adecuada
la conecliviflad hacia «1 A11A, en Zum
pango, Estado fie México se detonará
un mayor desarrollo inmobiliario y co
mercial en municipios aledaños como
Huehueloca, Tecamao y Tullepec, por
lo que invertir en una vivienda derivaría
en mayor plusvalía.
Así, que en conclusión las comuni

dades ya establecidas pueden esperar
una plusvalía, pero lo que ito se ve es un
proyecto a mediano plazo que genere
comunidades y evitar que el crecimien
to urbano rebase al A11A tal y como su
cedió con el Benito Juárez, donde hay
que preguntarles a los que viven en zo
nas aledañas que sienten a los aviones
arriba fie sus cabezas.

PREGUNTA
¿Cómo es tu expectativa fie viajar hacia

y desde el A1EA?
¡Hasla la próxima!

•Periodista de negocios,
bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com

cuanto a las comunidades,
ahí)i ita han siilrklo la
construcción del AIFA ya
sctendrácj[ueAcru)ni()
con tribuye es t e a su calidad
lie yidao bien a sii deterú n o.
Al parecer los locales aún no
están (>cupaclos, los terren<)s
se están yendo para arriba en
el precio desde que en 2019
se anunció la rciibicacioii
del Aeropuerto tras la
cancelación de Texcoco. Y en

\tleiiiáslasn()ticiíisii()s
i 11 dic an 1() limilado de sus

operadk íi «es lo?'. pocos vuelos
con que arrancará, que
no deniiiestraii lo que se
necesita en el Aeropuerto
Internacional Benito
Juárez. ./Cómo comparas
una decena de ()]iera dones
vs 8 centenares diarias?
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